
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

«Интеграция Севастополя за десять лет завершилась на 99%»
Глава субъекта Михаил Развожаев — о годовщине возвращения Крыма,  
восстановлении Херсонеса Таврического и мужестве горожан

Василиса Ясенева

С евастополь не будет проводить мас-
штабные торжественные мероприя-

тия в дни десятилетия возвращения по-
луострова Крым в состав России. Об этом 
«Известиям» рассказал губернатор Сева-
стополя Михаил Развожаев. Однако до 18 
марта в регионе ожидается плотный «ка-
лендарь событий», приуроченный к этой 
дате: мероприятия пройдут в отдельных 
районах, школах, домах культуры. Сегод-
ня в Севастополе сложилась непростая 
ситуация из-за попыток киевского режи-
ма нанести ракетные удары по городу, од-
нако люди не находятся в подавленном 
состоянии, подчеркнул губернатор. Бо-
лее того, они живут полноценной жизнью: 
свидетельство тому — прирост населе-
ния за два года проведения спецопера-
ции. Местные власти уже восстановили 
инфраструктуру города и даже ликвиди-

ровали активные очереди в детские сады. 
Что за десять лет так и не удалось сделать 
в регионе и когда заработает «новый» Хер-
сонес — в интервью Михаила Развожаева.

Республика Крым и город Севастополь 
скоро встречают десятую годовщину 
в составе РФ. Как изменился уровень 
жизни населения за эти десять лет? Уда-
лось ли окончательно интегрировать ре-
гион в правовое, экономическое, бизнес-
пространство страны?

Конечно, десять лет — это большой 
срок, и очень многое за это время нам 
удалось сделать. Только одних дорог 
привели в нормативное состояние бо-
лее 660 км, благоустроили 76 парков, Се-
вастополь в прямом смысле стал свет-
лее: если в конце 2014 года в городе 
было всего 16 тыс. светоточек, то сейчас 
их уже более 44 тыс., можно 
всё перечислять долго. 
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Порог изобилия
Крупным сетям позволят занимать до 35% рынка в регионах

Евгения Перцева

К рупным торговым сетям хотят по-
зволить расширить своё присут-

ствие в регионах до 35%, сейчас этот 
порог составляет 25%. Минпромторг 
рассматривает такую возможность 
по просьбе главы Тамбовской обла-
сти, рассказал «Известиям» замглавы 
ведомства Виктор Евтухов. В 21 субъ-
екте РФ уже поддержали эту меру, от-
метили в министерстве. Производите-
ли выступают против повышения этого 

норматива — оно может спровоциро-
вать рост наценки на продукты, увере-
ны в «Руспродсоюзе».

Глава Тамбовской области Мак-
сим Егоров предложил Минпром-
торгу повысить порог доминирова-
ния для торговых сетей в регионе с 25 
до 35%, рассказал представитель ве-
домства во время слушаний Обще-
ственной палаты — «Диктат крупных 
торговых сетей как фактор снижения 
доступности качественного продо-
вольствия в России». Замглавы мини-

стерства Виктор Евтухов подтвердил 
«Известиям» эту информацию. Речь 
идёт о возможных поправках к зако-
ну о торговле.

Сейчас долю доминирования вы-
считывают от объёма всех реализо-
ванных продуктов за год в денежном 
выражении, она важна при покупке 
компанией новых площадей. Пока 
её разрешено увеличивать — на фоне 
ухода иностранных компаний. Но это 
временная мера, она дей-
ствует до конца года.

Работа как волк
Работающих не по профилю мигрантов  
попросят покинуть РФ

Наталья Башлыкова

М игрантов обяжут покинуть РФ, 
если они будут работать не по про-

филю. Речь о гражданах, приехавших 
по оргнабору. Если они откажутся ра-
ботать на пригласивших их предприяти-
ях — например, вместо стройки пойдут 
в курьеры, им придётся покинуть Рос-
сию за 15 дней. Законопроект подгото-
вил Минтруд по поручению правитель-
ства, выяснили «Известия». Также, чтобы 
устроиться на работу, иностранцам будет 
необходимо получить специальный до-
кумент, подтверждающий право на вре-
менную трудовую деятельность у кон-
кретного работодателя. Инициативу уже 
поддерживают в Госдуме, где предлага-
ют оставить для въезжающих в РФ тру-
довых мигрантов только систему целе-
вого набора.

Минтруд предложил ввести новые 
условия для организованного набо-
ра трудовых мигрантов. О подготов-
ке такого законопроекта «Известиям» 
рассказали в пресс-службе министер-
ства. Там пояснили, что он подготовлен 
по результатам стратегической сессии 
правительства и направлен на увели-
чение заинтересованности работода-
телей в участии в организованном на-
боре и закрепление такого механизма 
как приоритетного в целом.

— Законопроект предусматрива-
ет создание специального документа, 
подтверждающего право иностранно-
го гражданина на временную трудовую 
деятельность в России. На практике это 

означает, что в рамках оргнабора трудо-
вой мигрант будет трудиться у конкрет-
ного работодателя согласно разреши-
тельным документам. При этом вносить 
авансовые платежи по нему будет компа-
ния, непосредственно нанимающая ино-
странного специалиста, — рассказали 
«Известиям» в пресс-службе Минтруда.

Там отметили: такое решение позво-
лит исключить случаи, когда в рамках 
оргнабора по приезде в Россию трудо-
вой мигрант мог отказаться работать, 
например, в строительной компании, 
которая понесла расходы на его наём, 
включая затраты на авиабилеты, и пе-
рейти в курьерскую службу.

— Более того, если такой работник 
выразит желание работать на дру-
гом предприятии, которое не являет-
ся участником оргнабора, ему придёт-
ся покинуть территорию РФ в течение 
15 дней, — уточнили в мини-
стерстве.
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« ТАКОЕ РЕШЕ-
НИЕ ИСКЛЮЧИТ 
СЛУЧАИ, КОГДА 

В РАМКАХ ОРГНАБОРА ПО 
ПРИЕЗДЕ В РФ ТРУДОВОЙ 
МИГРАНТ МОГ ОТКАЗАТЬ-
СЯ РАБОТАТЬ, НАПРИМЕР, 
В СТРОИТЕЛЬНОЙ КОМПА-
НИИ, КОТОРАЯ ПОНЕСЛА 
РАСХОДЫ НА ЕГО НАЁМ,  
И ПЕРЕЙТИ В КУРЬЕРЫ

Глава МИД Польши Радослав 
Сикорский заявил,  
что военнослужащие стран НАТО  
уже находятся на Украине

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 11.03.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,5756   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8637   ДИРХАМ ОАЭ 24,7105   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,299   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2248   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2028   ДОЛЛАР США 90,7493   ЕВРО 98,8767   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6093 
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Лишний состав 
Запад раскололся по вопросу отправки наземных войск на Украину

Семён Бойков

И нструкторы стран НАТО появились 
на Украине задолго до начала СВО, 

а именно после госпереворота 2014 года, 
рассказали «Известиям» украинские поли-
тики. Натовцы в зоне конфликта, по сло-
вам бывшего депутата Верховной рады 
Владимира Олейника, задействованы, 
в частности, для обслуживания ЗРК Patriot. 

8 марта о присутствии военнослужащих 
стран НАТО на Украине заявил гла-

ва МИД Польши Радослав Си-
корский. В целом же отправ-
ка солдат западных стран 
на помощь Киеву обсуж-
дается с февраля — пово-
дом стало скандальное 
выступление президента 
Франции Эммануэля Ма-
крона. Впрочем, в итоге 
все эти события вызвали 
раскол на Западе, отме-
чают в экспертном сооб-
ществе.

У ч а с т и е  в о е н -
нослужащих стран 
НАТО в украинском 
конфликте и воз-
можность отправ-
к и за па д н ы х ар-
м и й на помощ ь 
К иеву стали од-
ной из наиболее 
обсуждаемых тем 
на Западе. На днях 
издание Politico со-
общило, что Фран-
ция якобы скола-
чивает коалицию 
стран, которые го-

товы направить войска на Украину. В ста-
тье, в частности, отмечалось, что в такой 
альянс могут вступить государства Бал-
тии.

Масла в огонь подлил глава МИД Поль-
ши Радослав Сикорский. Выступая 8 мар-
та на дискуссии, посвященной 25-летию 
вступления страны в альянс, он заявил, 
что военнослужащие стран НАТО уже 
находятся на Украине. Более того, Си-
корский добавил, что само по себе при-
сутствие сил альянса в зоне конфликта 
он не считает «чем-то невообразимым».

— Дальше отпираться смысла нет, — зая-
вила «Известиям» официальный предста-
витель МИД России Мария Захарова, ком-
ментируя признания польского министра.

А в Совфеде отметили, что слова Си-
корского — давно известная истина.

— Это секрет Полишинеля. Я думаю, что 
не он раскрывает эту «страшную тайну», — 
сказал «Известиям» зампред Совета Фе-
дерации Константин Косачёв. — Есть эта 
информация из разных источников. К со-
жалению, она означает только одно — что 
НАТО всё дальше и дальше втягивается 
в этот конфликт и с каждым разом, что 
называется, заходит за очередные огра-
ничительные линии.

Комментируя слова Сикорского, быв-
ший премьер-министр Украины Николай 
Азаров отметил: военнослужащие бло-
ка уже давно присутствуют в его стране.

— Это никакая не новость, — заявил он. — 
Сотрудники НАТО присутствуют. Не вче-
ра, не позавчера, а появились у нас [ког-
да] миссия Украина — НАТО была создана.

Напомним, что учебный центр Между-
народного центра миротворчества и без-
опасности в Яворове (Львовская область) 
был открыт в 2001 году.

Бывший депутат Верховной рады, участ-
ник движения «Другая Украина» Владимир 
Олейник, в свою очередь, подчеркнул: ин-
структоры стран НАТО присутствуют 
в стране со времён госпереворота.

— Они там появились после 2014 года. 
Например, Яворовский полигон, распо-
ложенный возле Львова, — там они обуча-
ли ВСУ по полной программе, — рассказал 
он «Известиям». — У нас есть информация, 
что практически все самые сложные си-
стемы, такие как ЗРК Patriot, управляют-
ся иностранцами. Для того чтобы подгото-
вить персонал для работы на том же Patriot, 
требуются годы.

ЗРК Patriot — не единственная система, 
требующая сопровождения для ВСУ со сто-
роны западных партнёров. В конце февраля 
канцлер Германии Олаф Шольц, объясняя, 
почему Берлин не хочет отправлять Кие-
ву дальнобойные ракеты Taurus, фактиче-
ски рассказал, что британские и француз-
ские военные участвуют в наведении своих 
ракет — Storm Shadow и SCALP — на цели 
в Донбассе и Крыму. Причём делают это, 
находясь на территории Украины. Также 
в конце февраля в канцелярии британского 
премьер-министра Риши Сунака сообщи-
ли, что на Украине присутствует «неболь-
шое количество личного состава».

В целом о нахождении военнослужащих 
из стран НАТО в зоне СВО было известно 
ещё в прошлом году — когда, например, ми-
нистерство обороны Латвии подтвержда-
ло присутствие своих военных на Украи-
не. Но тогда ведомство оговаривалось, что 
представители латвийских ВС не участву-
ют в боевых действиях, а выполняют вспо-
могательные функции, в числе которых — 
охрана посольства и различных 
грузов.
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«Интеграция Севастополя за десять лет 
завершилась на 99%»
A Несмотря на то что некото-

рые вопросы всё ещё сохра-
няются, к примеру те, что касаются зе-
мельно-имущественных отношений, 
практически все процессы, которые 
действуют в любом другом субъекте 
России, сегодня применены и у нас. По-
этому я считаю, что интеграция Сева-
стополя в пространство РФ за десять 
лет завершилась на 99%.

Если говорить о юридической, ад-
министративной модели управления, 
а также обо всех вопросах, связанных 
с жизнью людей, у нас были приняты со-
ответствующие решения. Более того, 
за десять лет было утверждено большое 
количество мер в отношении особых ка-
тегорий граждан, например жителей 
осаждённого Севастополя. Напомню, 
что президент решил присвоить им ста-
тус ветеранов Великой Отечественной 
войны. И таких дополнительных соци-
альных инициатив было реализовано 
много.

Конечно, нельзя не сказать про опе-
режающее развитие социальной ин-
фраструктуры. Мы активно занялись 
коммунальной сферой, отремонтиро-
вали десятки объектов здравоохране-
ния и образования. Построили новые 
детские садики и школы. Актуальная 
очередь в детские сады в Севастополе 
полностью ликвидирована.

Актуальная очередь?
Актуальная значит — у нас нет та-

кого, чтобы какой-либо ребёнок нуж-
дался в месте в садике или школе и был 
в ожидании.

Планируются ли торжественные меро-
приятия в регионе к юбилейной дате, не-
смотря на обстановку?

Сегодня у нас непростая ситуация 
из-за попыток нанести ракетные уда-
ры по Севастополю. Поэтому массовых 
мероприятий, которые мы обычно про-
водим на площадях, в этот раз не будет. 
Но тем не менее мы уже в день начала со-
бытий «Русской весны» в Севастополе — 
23 февраля, в День народной воли, — от-
крыли большую выставку на площади 
Нахимова. Там мы рассказываем и о со-
бытиях «Русской весны» в Севастополе, 
и о достижениях последних десяти лет. 
Кроме того, проходит огромное коли-

чество мероприятий в районах, школах, 
домах культуры. Поэтому с 23 февраля 
до 18 марта будет очень плотный кален-
дарь событий, приуроченный к подве-
дению итогов и празднованию.

Мы также сделали памятную медаль 
«В ознаменование 10-летия возвраще-
ния Севастополя в Россию». Провели 
конкурс на дизайн медали, и победи-
ла Марина Воронежская. Именно она 
в 2014 году была и автором визуальных 
символов «Русской весны» — наклеек 
и билбордов «Отстаивайте же Сева-
стополь!». И новая медаль переклика-
ется с этими событиями.

Вручаться она будет, конечно, пре-
жде всего тем, кто принимал непо-
средственное участие в «Русской вес-
не», внёс значимый вклад в эти события, 
а также в развитие Севастополя за эти 
десять лет.

Как сейчас обстоит ситуация с безопас-
ностью жителей Севастополя? Ожи-
даете ли вы активизации агрессивных 
действий Киева в отношении города 
и насколько он защищён от украинских 
атак?

Севастопольцы — люди мужествен-
ные. Кроме того, на протяжении всего 
периода в составе РФ украинские вла-
сти пытались разными способами, ска-
жем так, создать нам неприятности. Ещё 
до специальной военной операции се-
вастопольцы пережили и блэкаут 
(в 2015 году из-за подрыва ЛЭП в Херсон-
ской области полуостров был полно-
стью обесточен и полгода находился 
в энергоблокаде. — «Известия»). После 
этого мы столкнулись с ещё одной си-

туацией — из-за того, что не было резер-
ва по днепровской воде, [Северо-Крым-
ский] канал был перекрыт и нельзя было 
рассчитывать на дополнительный ре-
зерв. Хотя Севастополь в меньшей сте-
пени зависел от днепровской воды, 
но тем не менее. Поэтому несколько 
лет назад был построен новый водо-
забор — на Бельбеке, например. Была 
разработана комплексная программа 
по водоснабжению. Мы все эти пробле-
мы последовательно решаем.

Сегодня есть угроза, связанная 
с ракетными обстрелами: людям при-
ходится периодически спускаться 
во временные укрытия. Но город жи-
вёт полноценной жизнью, люди доста-
точно дисциплинированно выполняют 
все правила, и мы справляемся с этими 
бедствиями. И в общем-то я бы не мог 
сказать, что сейчас город находится 
в подавленном состоянии. Это спокой-
но подтверждает и статистика — за два 
года специальной военной операции на-
селение Севастополя не уменьшилось, а, 
наоборот, потихоньку прирастает.

ЮНЕСКО игнорирует работу по объек-
ту Всемирного культурного наследия — 
древнему городу Херсонесу Тавриче-
скому. Изменилась ли сейчас ситуация 
в лучшую сторону?

Конечно, этот вопрос лучше адресо-
вать в Министерство культуры России, 
но мы, со своей стороны, всегда очень 
бережно относились к культурному на-
следию, в частности к Херсонесу Тав-
рическому. И как раз после 2014 года 
он превратился в полноценный му-
зей с контролем доступа посетителей 
и порядком археологических раскопок. 
А вот до 2014-го непонятные иностран-
цы там проводили непонятные раскоп-
ки. Дело в том, что, по свидетельствам 
очевидцев и сотрудников, в тот пери-
од было обнаружено достаточно боль-
шое количество интересных предметов. 

С корабля на бой
ВМФ получит морскую версию беспилотника-камикадзе

Алексей Михайлов, Роман Крецул, 
Владимир Матвеев

Морская версия дронов-камикадзе 
готовится вступить в бой — работы 

по созданию специальной корабельной 
версии ударного беспилотника подхо-
дят к концу. Новинку, которая вскоре 
поступит на вооружение ВМФ, мож-
но будет использовать как с кораблей, 
так и с катеров. При этом БПЛА будет 
способен поражать и морские, и на-
земные цели. Такие аппараты можно 
будет применять при десантных опе-
рациях и борьбе с катерами противни-
ка, в том числе безэкипажными, отме-
чают эксперты.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в Минобороны, в настоящее вре-
мя завершаются работы по созданию 
корабельной версии ударного дрона-
камикадзе. Новинку можно будет за-
пускать прямо с палубы.

Беспилотник будет способен пора-
жать морские и наземные цели, сооб-
щили источники. В частности, дрон 
можно применять против лёгких ка-

теров и моторных лодок, которые ис-
пользуют диверсанты. Кроме того, 
экипажи кораблей смогут использо-
вать их для поражения беспилотных 
катеров. Также дроны будут незаме-
нимы для поддержки морских пехо-
тинцев, действующих на побережье.

Дроны-камикадзе сегодня счита-
ются одним из наиболее эффектив-
ных средств поражения. Они играют 
исключительно важную роль в ходе 
специальной военной операции, унич-
тожая полевые укрепления и броне-
технику. Так, в конце февраля FPV-
дроном «Пиранья» был подбит первый 
танк Abrams. В итоге беспилотник сто-
имостью около $500 уничтожил маши-
ну, которая примерно в 12 тыс. раз до-
роже. Уже спустя несколько дней ещё 
один Abrams был подбит аппаратом 
«Упырь».

В боях дроны и барражирующие бо-
еприпасы зарекомендовали себя как 
надёжное и высокоточное оружие, не-
заменимое при штурме вражеских по-
зиций. Операторы могут направлять 
снаряд прямо во вход в блиндаж или 

в уязвимое место бронемашины. Ис-
пользуются беспилотники-камикадзе 
и для ударов по позициям артиллерии, 
складам, пунктам управления, узлам 
связи и другим важным объектам.

В производстве дронов для запуска 
с кораблей есть свои сложности, объ-
яснил «Известиям» военный эксперт 
Дмитрий Болтенков.

— Главное отличие суши от моря 
в том, что на морской поверхности нет 
никаких ориентиров, — пояснил он. — 
И управлять полётом над водой очень 
сложно. Там зацепиться не за что, тре-
буется другая навигация. Когда летишь 
над землёй, можешь ориентировать-
ся по разным объектам, а здесь ори-
ентиров никаких нет. Запуск с палу-
бы корабля в условиях качки — тоже 
непростая задача. Иранские товарищи 
имеют такие технологии запуска. Мо-
жет, и мы у них поучимся или сами при-
думаем. Ничего особо сложного в этом 
быть не должно, ракеты же мы пуска-
ем с кораблей.

Преимущество таких морских дро-
нов в том, что можно будет, не подхо-
дя близко к берегу, бить по объектам 
в оставшихся портовых центрах, до-
бавил эксперт.

— Теперь Украине надо будет кон-
тролировать половину Чёрного моря, 
откуда смогут прилететь наши беспи-
лотники, — сказал Дмитрий Болтен-
ков. — Кроме того, если речь идёт о бар-
ражирующем аппарате, то его можно 
применять по безэкипажным катерам. 
Если заметили, что морские дроны 
спускают на воду, значит, надо отправ-
лять туда беспилотники. Надо вести 
постоянную разведку уреза моря.

Создание беспилотных систем во-
оружений — очень перспективное на-
правление, которое требует своего 
дальнейшего развития, рассказал «Из-
вестиям» экс-командующий Тихооке-
анским флотом адмирал Сергей Ава-
кянц.

«Когда-нибудь встретимся  
с такими же цветами, но уже не в форме»
Как Донбасс встретил Международный женский день

Дмитрий Астрахань

Ж енщины Донбасса живут и рабо-
тают на передовой уже десять лет. 

И речь не только о военнослужащих, 
ведь значительная часть территории 
ДНР была прифронтовой в разное вре-
мя или подвергалась обстрелам. Многие 
города находятся под огнём врага и се-
годня. Накануне 8 Марта волонтёры по-
здравили женщин-военнослужащих 1-го 
Донецкого корпуса. «Известия» увиде-
ли, как встретили праздник в военных 
частях ДНР.

В одном из отделений Фонда пенси-
онного и социального страхования в До-
нецке в холле дежурили двое молодых 
людей в комбинезонах с надписями «До-
броволец ЧС». В здании множество ста-
риков, и кому-то могла потребоваться 
первая помощь. К тому же всем известна 
украинская террористическая тактика 
ударов по скоплениям мирных граждан.

Анна Морозова из Донецка учится 
на ветеринара, но когда волонтёры обу-
чали студентов оказанию первой помо-
щи, она решила вступить в корпус спа-
сателей. И теперь принимает участие 
в волонтёрской деятельности. 17-лет-
няя девушка дежурит в госучреждении 
на случай помощи пенсионерам. На по-
следствия обстрелов и в более опасные 
места она пока не выезжала. Но её това-
рищи ездят и на места обстрелов для 
оказания доврачебной помощи.

В 2014 году Анне было восемь лет.
— Детство у меня в памяти мутно, 

что-то помнится хорошее. А потом на-
чалось такое, я не понимала, родители 
не особо мне объясняли. И когда я нача-

ла взрослеть, стала осознавать реаль-
ность и что происходит, — рассказывает 
Анна. Она признаётся, что почти не пом-
нит мирной жизни.

Для Анны жизнь годами шла с раз-
ной интенсивностью — в промежутках 
между десятками режимов прекраще-
ния огня.

— Я мечтаю о мирной жизни. Хочу, 
чтобы отстроили город (Донецк), чтоб 
он был прежним — таким красивым, 
с цветущими розами, с кучей фабрик, 
шахт, и люди радовались и были счаст-
ливы. Я хочу поздравить всех женщин, 
бабушек, девушек с праздником! Поже-
лать здоровья, благополучия, мирного 
неба, — с надеждой говорит Анна.

На следующий день её коллеги-во-
лонтёры начали объезжать части 1-го 
Донецкого корпуса с цветами, поздрав-
лять женщин-военнослужащих и граж-
данский персонал. Тех, кому позволяли 
служебные обязанности, поздравляли 
лично, для остальных передавали буке-
ты через командиров.

— Очень приятно, что о нас не забыва-
ют, у меня это первые весенние цветы, — 
радовалась военнослужащая Екатери-
на с позывным Чайка.

— Это весна, это новая жизнь, всё 
будет хорошо, — добавила её колле-
га Елена. Желаем своим коллегам по-
беды и верим, что когда-нибудь смо-
жем встретиться с такими же цветами, 
но уже не в форме, в новую — мирную 
весну.

— Было очень приятно и неожиданно, 
что нас помнят. И помнит молодёжь, ко-
торая перенимает такие уроки. Спасибо 
вам большое за это весеннее настрое-

ние и за тёплые слова и пожелания, — 
сказала военнослужащая с позывным 
Калери.

— Мы хотели бы сказать, что ког-
да-нибудь это всё закончится. 
И когда-то мы все станем нормальны-
ми жёнами, нормальными девочками, 
и всё у нас будет хорошо, — обратилась 
Наталья к своим коллегам, женщинам-
военнослужащим по всей России.

Анна с позывным Шторм служит 
с 2015 года, а в 2014-м была в ополчении.

— С гордостью буду помнить эти вре-
мена, хотя они и были тяжёлыми. Эта 
перемена пришла как снег на голову, 
но мы справились, практика показала. 
Долгие десять лет выдержали. Но, не-
смотря на это, мы находим минутки для 
радости, очень приятно, что нас пом-
нят и знают. А я хочу сказать, что побе-
да близка и всё к этому идёт. Мы с гордо-
стью всё это закончим, — уверена Анна.

Анастасия (позывной Кипиш) была 
в ополчении в 2014 году. Медик по об-
разованию, она оказывала помощь в от-
рядах народного ополчения, а после 
окончания активных боёв вернулась 
к работе гражданского врача.

— Когда началась СВО, сама ушла, 
сбежала из дому. Через пять дней поя-
вилась дома и сказала, что приняла при-
сягу. Моя взрослая дочь за мной скуча-
ет, хочется домой, конечно, но я вместе 
с ребятами. Я бы пожелала мамам и жё-
нам терпения, и пускай их сыновья, му-
жья, братья возвращаются поскорее 
домой, живые и здоровые, — сказала 
Анастасия.

Большая часть женщин перешли в ВС 
РФ из подразделений НМ ДНР и имеют 
за плечами годы службы и боевых дей-
ствий. Некоторые рассказывали, как 
пошли в армию или ополчение вслед 
за мужьями, некоторые руководство-
вались только гражданской позицией. 
Но годами многие женщины выполня-
ли свой воинский долг на передовой. 
И на 8 Марта, как и на 23 февраля, мож-
но было увидеть медали и нагрудные 
знаки на их кителях.

Конечно, 8 Марта нельзя было 
не вспомнить и Ольгу «Корсу» Качу-
ру — полковника НМ ДНР, команди-
ра горловского реактивного артил-
лерийского дивизиона «Корса», Героя 
России посмертно. Корса — одна из не-
многих женщин в истории России, ко-
мандовавших боевым подразделени-
ем батальонного уровня. И не только 
командовавшая, но и буквально соз-
дававшая его.
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Перемены по-флотски

Г лавнокомандующий ВМФ России адмирал Николай Евменов отправлен 
в отставку, его заменит адмирал Александр Моисеев. Об этом 10 марта 

сообщили источники «Известий».
Моисеев командовал Северным флотом с 3 мая 2019 года. На этом по-

сту он сменил Евменова, в тот же день заступившего на пост главноко-
мандующего ВМФ.

В апреле 2023 года адмирал Сергей Авакянц покинул пост командую-
щего Тихоокеанским флотом. На эту должность был назначен адмирал 
Виктор Лиина, также командующий Балтийским флотом.
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A Натовские военнослужащие 
принимают участие в укра-

инском конфликте под видом наёмни-
ков, отмечал ранее начальник главно-
го оперативного управления Генштаба 
Вооружённых сил генерал-полковник 
Сергей Рудской.

— Они управляют комплексами ПВО, 
оперативно-тактических ракет и ракет-
ных систем залпового огня, входят в со-
став штурмовых отрядов, — заявил он.

В начале январе Минобороны РФ 
сообщало: для участия в конфликте 
на стороне Киева на Украину прибы-
ли около 13,5 тыс. наёмников. Из них 
свыше 8,5 тыс. из Европы.

В конце февраля президент Фран-
ции Эммануэль Макрон допустил от-
правку на Украину наземных воору-
жённых сил западных государств. 
Он отмечал, что данная инициати-
ва обсуждается в ЕС, не уточнив, кто 
именно её поддерживает. После слов 
Макрона идею отправки своих войск 
отвергли многие государства, включая 
Германию, Великобританию, Болга-
рию, Венгрию, Чехию, Испанию и Ита-
лию. Генсек НАТО Йенс Столтенберг 
также заявил, что у альянса нет пла-
нов отправки войск на Украину. В то же 
время в поддержку позиции француз-
ского президента выступили Литва 
и Латвия. А премьер-министр Эсто-
нии Кая Каллас отмечала, что запад-
ные лидеры не должны исключать воз-
можность введения войск в Украину.

За последние два года в НАТО замет-
но усилился раскол как в отношении 
России, так и конфликта на Украине, 
считает политолог, главный редактор 
порталов RuBaltic.ru и «Евразия.Экс-
перт» Александр Носович. Разногласия 
видны как между странами — членами 
альянса, так и внутри этих государств.

— Представить какую-то гене-
ральную линию в НАТО нельзя. Если 
мы говорим о США, они добиваются 
стратегического поражения России. 
Тактикой для достижения этой цели 
на данном этапе выбрана прокси-вой-
на, и реакция на заявление Эммануэля 
Макрона показала, что в целом страны 
НАТО отходить от неё не готовы, — за-
явил эксперт «Известиям». — При этом 
в отдельных странах есть радикальные 
группы, в том числе в правительствах 
тех или иных восточноевропейских го-
сударств, выступающие за отправку 
натовских войск на Украину.

Однако неясно, готовы ли ради-
кально настроенные политики в са-
мом деле осуществить отправку на-
земных войск, отметил Носович. 
Например, специфика прибалтийских 
республик заключается в том, что за-
явления и призывы их политиков да-
леко не всегда сочетаются с реальны-
ми делами, подчеркнул он.

— Страны Балтии грозные всегда 
на словах. Они часто очень громко кри-
чат, но, когда доходит до дел, выясня-

ется, что сами по себе они, во-первых, 
ничего собой не представляют, а во-
вторых, ни на что не готовы, — отме-
тил аналитик.

Следует отметить, что раскол суще-
ствует и в самой Польше. Премьер-ми-
нистр Польши Дональд Туск чётко за-
явил: Варшава не станет отправлять 
на Украину войска. Политолог, эксперт 
по восточноевропейскому региону 
Кирилл Аверьянов считает, что слова 
главы польского МИДа стоит воспри-
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Голос не сорвите
На выборах президента РФ в Риге ждут провокаций

Валентин Логинов

В Латвии в день голосования на вы-
борах президента России готовятся 

протестные акции, заявили «Извести-
ям» в посольстве РФ в прибалтийской 
стране. Для минимизации последствий, 
связанных с сокращением количества 
избирательных участков за рубежом, 
российское руководство открывает до-
полнительные пункты для голосования 
в приграничных районах. Ожидаются 
провокации и в других странах. 

По мере приближения даты прези-
дентских выборов посольство России 
в Латвии готовится к возможным про-
вокационным акциям, направленным 
на попытки сорвать голосование в зда-
нии диппредставительства.

«Латвийские власти изо всех сил 
стараются оказать давление на по-
тенциальных избирателей, нагнетая 
информационный фон и прибегая 
к самым нечистоплотным методам — 
вплоть до запугивания... Мы также 
знаем, что как в преддверии выборов, 
так и непосредственно в день голосо-
вания в Латвии готовятся протестные 
акции антироссийской направленно-
сти (флешмобы, пикеты)», — сообщили 
«Известиям» в посольстве России в Риге.

В предложенных условиях в дип-
представительстве не берутся прогно-
зировать явку избирателей, которые 
в день голосования будут находить-
ся в Латвии, однако подтвердили, что 
на территории посольства будут ра-
ботать два избирательных участка. 
«Мы приложим максимум усилий и соз-
дадим все условия, чтобы каждый же-
лающий смог реализовать в полном 
объёме своё избирательное право», — 
заверили российские дипломаты.

Власти Латвии создают негативный 
информационный фон, напрямую свя-
занный с запугиванием россиян, ко-
торые планируют отдать свой голос 
на голосовании. Так, министр юсти-
ции прибалтийской республики Инесе 
Либиня-Эгнере прямо заявила, что Рига 
будет рассматривать участие в выборах 
как поддержку специальной военной 
операции: здесь за это предусмотрена 
уголовная ответственность.

Более того, латвийская полиция пла-
нирует предотвращать любые действия 
по, как это называют в Риге, «прослав-

лению» действий РФ. Во многом это свя-
зано с тем, что за день до голосования 
в посольстве (17 марта) в прибалтий-
ской республике празднуют неофици-
альный день памяти латышского леги-
она СС.

В этот день в столице Латвии тради-
ционно проходят шествия бывших ле-
гионеров и латышских националистов. 
В связи с этим полиция будет приме-
нять «жёсткий подход» ко всем акциям, 
которые правоохранители сочтут ме-
роприятиями пророссийской направ-
ленности. «Пресечение таких действий 
будет очень острым с нашей стороны, 
конечно, в рамках закона», — заявил 
6 марта начальник местной государ-
ственной полиции Арманд Рукс.

Причём такой подход, судя по все-
му, будет распространяться на граждан 
России, проживающих не только в Риге. 
Либиня-Эгнере сообщила: главы МИД 
Латвии, Литвы и Эстонии подготови-
ли совместную ноту протеста, в кото-
рой среди прочего содержится напоми-
нание, что «Уголовный кодекс Латвии 
предусматривает уголовную ответ-
ственность» за поддержку действий РФ.

В Риге настолько остро реагиру-
ют на предстоящее голосование в том 
числе потому, что в прошлом россияне, 
проживающие в прибалтийской респу-
блике, демонстрировали высокий уро-
вень поддержки властей в РФ, пишет не-
мецкая Bild со ссылкой на латвийского 
журналиста Вадима Радионова.

Москва замечает подобные настро-
ения в европейских странах, а также 

обращает внимание на рост попыток 
сорвать голосование.

«В РЗУ (российских загранучрежде-
ниях) продолжается работа по усилению 
безопасности избирательных участков. 
Мы фиксируем постоянно увеличиваю-
щееся количество призывов к срыву го-
лосования. Предпринимаются попытки 
оказать на россиян и психологическое 
давление», — заявила официальный 
представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва на брифинге, прошедшем на Всемир-
ном фестивале молодёжи.

По словам российского дипломата, 
о последствиях участия в голосовании 
предупреждают и в Эстонии. Так, МИД 
этого государства уже дал понять, что 
количество избирательных участков 
здесь будет сокращено с девяти на про-
шлых выборах до одного в этом году. Та-
ким образом, как пишут эстонские СМИ, 
проголосовать россияне смогут толь-
ко в посольстве в Таллине. Российское 
диппредставительство уже сообщило: 
граждане РФ, проживающие в Эстонии, 
смогут сделать свой выбор на участках, 
которые будут специально открыты 
на эстонско-российской границе.

Эту информацию подтверждают 
и в избирательной комиссии Псковской 
области. «Для того чтобы было комфор-
тно проголосовать тем, кто приезжает 
из-за границы, в Псковской области спе-
циально открыли девять избирательных 
участков в непосредственной близости 
от границы», — сообщил председатель 
регионального избиркома Игорь Сопов.

В начале февраля в связи с недруже-
ственными действиями властей стран 
Прибалтики временные поверенные 
этих государств были вызваны в МИД 
РФ, поскольку в Риге, Таллине и Виль-
нюсе не реагировали на неоднократ-
ные обращения российской стороны 
обеспечить безопасность на выборах. 
Власти этих республик по Венской кон-
венции обязаны обеспечить все необ-
ходимые меры безопасности, поэто-
му стоит ожидать, что минимальные 
усилия Латвии, Эстонии и Литве всё же 
придётся приложить. Вместе с тем здесь 
дают понять: каких-либо специальных 
мер в условиях возросших в том числе 
в результате проводимой информаци-
онной политики этих стран антирос-
сийских настроений прибалтийские 
власти принимать не намерены.

Гарантийный эталон
Обязательства глав регионов перед бизнесом закрепят в законе

Милана Гаджиева

О тветственность региональных вла-
стей перед бизнесом закрепят в за-

коне, рассказал «Известиям» замглавы 
Минэка Мурат Керефов. Гарантии глав 
субъектов по неухудшению условий для 
компаний, которые запускают инвест-
проекты, будут содержаться в специ-
альной декларации. Сейчас этот доку-
мент носит рекомендательный характер 
и трактуется по-разному. В предприни-
мательских объединениях ожидают, что 
нововведения ускорят запуск проектов, 
снизят административную нагрузку 
и увеличат привлекательность регионов 
для вложений. Какие ещё крупные изме-
нения планируют внести в закон впер-
вые за 25 лет — в материале «Известий».

Власти готовят поправки в закон 
об инвестиционной деятельности 
(39-ФЗ). В части поддержки компаний 
и гарантий для бизнеса документ прак-
тически не менялся с момента приня-
тия — 1999 года. Сейчас он нуждается 
в обновлении с учётом инициатив пра-
вительства и региональных практик. 
Об этом «Известиям» рассказал зам-
министра экономического развития 
Мурат Керефов.

Одна из важнейших поправок кос-
нётся инвестиционной декларации, 
отметил он. Это, по сути, публичное 
обязательство главы субъекта перед 
бизнесом, объяснил замглавы Минэ-
ка. Документ гарантирует: условия 
предпринимательской деятельности 
не будут ухудшаться, пока длится опре-
делённый инвестпроект. По словам Му-
рата Керефова, сейчас декларация но-
сит рекомендательный характер для 
властей регионов.

Он добавил, что поправки планиру-
ют внести в Госдуму в весеннюю сес-
сию. Как напомнил замминистра, де-
кларация — один из пяти элементов 
регионального инвестиционного стан-
дарта, который станет основой ново-
введений.

Очень важно законодательно закре-
пить статус инвестиционной деклара-
ции, заявила вице-президент, руково-
дитель исполкома «Деловой России» 
Нонна Каграманян. По её словам, пока 
у региональных чиновников есть воз-
можность широко и по-своему интер-
претировать гарантии бизнесу, у ком-
паний возникают убытки.

Законодательные изменения позво-
лят ускорить проекты и укрепить до-
верие инвесторов, отметил директор 
по стратегии ИК «Финам» Ярослав Ка-
баков. Закрепление статуса декларации 
станет ключевым моментом в повыше-

нии конкурентоспособности в субъ-
ектах. Такую практику обширно при-
меняют в других странах — например, 
при строительстве завода Tesla в Шан-
хае китайское правительство предоста-
вило обширные гарантии и поддержку, 
поделился эксперт.

Другие планируемые поправки по-
зволят сократить сроки подключения 
бизнеса к инфраструктуре субъекта 
и получения всех документов, добавил 
Мурат Керефов.

— Выдача разрешительных докумен-
тов во многих регионах наиболее узкое 
место, негативно влияющее на инвести-
ционную привлекательность. Поэтому 
если такие вопросы передать на уровень 
субъектов РФ, то они будут решаться 
намного быстрее, — оценила ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Ната-
лья Мильчакова.

Ещё одно предполагаемое нововве-
дение заключается в том, что в законе 
зафиксируют полномочия инвестици-
онных комитетов в части досудебного 
урегулирования споров, рассказал зам-
главы Минэка.

Сейчас в разных регионах есть 
«инвестиционные комитеты», «ин-
вестиционные советы», «комиссии 
по улучшению инвестиционного кли-
мата» — в этой связи возникает пута-

ница не только в понимании их полно-
мочий, но и в названиях, подчеркнула 
Нонна Каграманян из «Деловой России». 
Поэтому, по её словам, в этом тоже не-
обходимо навести порядок.

Множество изменений направле-
но на закрепление в законе ряда опре-
делений, продолжил Мурат Керефов. 
Например, обсуждается идея устано-
вить единые понятия таких терминов, 
как «инвестиционный проект» и «ка-
питаловложения». По словам замми-
нистра, сейчас в разных документах 
они трактуются по-разному. Это вно-
сит путаницу в правоприменительную 
практику.

Законодательное установление еди-
ных терминов поможет устранить раз-
ночтения, подтвердил руководитель 
департамента инвестиционного кон-
салтинга и оценки FinExpertiza Виталий 
Аристархов.

Сегодня нет единого нормативного 
акта, закрепляющего основные прин-
ципы инвестдеятельности, отметил ви-
це-президент Торгово-промышленной 
палаты Дмитрий Курочкин. Нынешнее 
законодательство представляет собой 
гигантский массив разноуровневых до-
кументов. Как считает эксперт, его ре-
формирование необходимо по ряду 
причин:

— большое количество устаревших 
норм, пробелов и противоречий, уве-
личивающих административную на-
грузку;

— нет единообразия в регулировании 
инвестиционных отношений;

— санкции против РФ, которые ус-
ложняют расчёты и вводят ограниче-
ния для бизнеса.

Сейчас компании больше всего нуж-
даются в стабильных и предсказуемых 
условиях ведения деятельности и со-
кращении административных барье-
ров, резюмировал Виталий Аристархов 
из FinExpertiza.

Вывод на рынок новых конкуренто-
способных отечественных товаров и ус-
луг, а также обеспечение технологиче-
ского суверенитета невозможны без 
опережающего роста инвестиций, по-
лагает Нонна Каграманян из «Деловой 
России». Поэтому, по её словам, обнов-
ление закона назрело давно.

Игра нервов

Павел Шатерников

Эксперт ИКСА РАН

Ю ж н о - К и т а й с к о е м о р е п о -
прежнему остаётся ареной про-

тивостояния между Китаем, Вьетна-
мом, Филиппинами, Брунеем, Тайванем 
и Малайзией. Пекин сегодня претендует 
на территорию «девятипунктирной ли-
нии» — это около 90% акватории моря.

Наиболее острые противоре-
чия в последние годы наблюдают-
ся в отношениях КНР с Филиппина-
ми. В июле 2016 года международный 
трибунал в Гааге по иску Филиппин 
вынес решение о том, что претензии 
Китая на территории в Южно-Китай-
ском море являются безоснователь-
ными. Пекин юрисдикцию Гаагского 
суда не признал.

В условиях однополярной систе-
мы международных отношений, кото-
рая сформировалась с распадом СССР 
в 1991 году, был нарушен баланс сил, 
который почти полвека обеспечивал 
функционирование международно-
го права. С установлением гегемонии 
США, в том числе и над международ-
но-правовыми институтами, реше-
ния принимаются только в интере-
сах Вашингтона. Южно-Китайское 
море в американской де-юре оборо-
нительной, а де-факто наступатель-
ной стратегии служит важным факто-
ром сдерживания и окружения Китая. 
Штаты создают цепь из своих союз-
ников и очагов локальной напряжён-
ности. Примерно по тому же принци-
пу они окружают и Россию, размещая 
военные базы в Прибалтике и Польше, 
спонсируя киевский режим.

Касаясь вероятности полноцен-
ной войны между двумя ядерными 
державами, нужно понимать, что та-

кого рода конфликт не будет иметь 
победителей, а значит, и смысла. 
С появлением ядерного оружия меж-
дународные отношения и спосо-
бы разрешения конфликтов измени-
лись так значительно, что нам лишь 
предстоит выработать новые тео-
ретические подходы к осмыслению 
происходящего — в том числе и в Юж-
но-Китайском море.

На практике США, теряя контроль 
над экономиками стран Юго-Вос-
точной Азии, стараются делать упор 
на вопросы безопасности, акценти-
руя внимание на «китайской угрозе». 
В связи с этим развиваются оборон-
ные форматы QUAD и AUKUS, куда ак-
тивно втягиваются и страны АСЕАН, 
заинтересованные в мирном и безо-
пасном море. Однако участие в аме-
риканских оборонных форматах 
только провоцирует дальнейшее уси-
ление напряжённости, усиливая не-
доверие и разделение стран на враж-
дующие лагери.

Некоторые лидеры, как, например, 
индонезийский президент Джоко Ви-
додо, осознают негативные послед-
ствия вовлечения своих стран в по-
добные форматы. Но филиппинский 
президент Маркос-младший, по всей 
видимости, обладает куда более уз-
ким политическим кругозором, не-
жели его предшественник Родриго 
Дутерте, старавшийся дистанциро-
ваться от традиционно тесных свя-
зей страны с США. По сути, обо-
стрение отношений с КНР угрожает 
безопасности и идёт вразрез с на-
циональными интересами Филип-
пин, однако Маркос-младший пыта-
ется заработать политические очки 
на агрессивной риторике, рассчиты-
вая на поддержку Вашингтона.

Несмотря на формальное обяза-
тельство США поддержать Филип-
пины в случае военного столкно-
вения, до конца неясно, как на деле 
поведёт себя Вашингтон, если эска-
лация перерастёт в военное стол-
кновение. Можно быть уверенным: 
вероятности вмешательства и воз-
можные риски оценивают аналити-
ческие ведомства всех заинтересо-
ванных сторон, в том числе и Китая. 
Однако на практике мы видим, что 
КНР использует стратегию, направ-
ленную на обозначение зон контроля, 
избегая жертв. Оборонное ведомство 

США заявляло об увеличении коли-
чества случаев, когда китайские ис-
требители вытесняли американские 
самолёты из акватории ЮКМ, а про-
тив филиппинских моряков активно 
используются водомёты.

С приходом Маркоса-младшего 
США получили четыре новые базы 
в акватории ЮКМ вдобавок к име-
ющимся пяти. Таким образом ВМС 
США пытаются контролировать один 
из самых значимых торговых путей — 
примерно 20% мировой торговли.

Китай и США сейчас значительно 
усиливаются и проверяют друг дру-
га на прочность. Современная поли-
тика во многом война нервов, и это 
прекрасно понимают в Вашингтоне. 
Штатам выгодно втянуть Китай в се-
рию локальных конфликтов разной 
степени интенсивности. При этом 
вряд ли они готовы жертвовать сво-
ими позициями на Филиппинах. Ско-
рее всего, Маркос-младший демон-
стрирует решимость до тех пор, пока 
в Пекине от него отмахиваются как 
от надоедливой мухи.

В случае демонстрации решимо-
сти со стороны Пекина может быть 
несколько сценариев. Первый — США 
сами одёрнут союзника и предпо-
чтут договариваться напрямую. Вто-
рой — эскалация продолжится до тех 
пор, пока КНР не придётся разре-
шать конфликт силовыми средства-
ми. Второй сценарий менее вероятен, 
так как в этом случае США придётся 
подвергать Китай серьёзным между-
народным санкциям, поддерживать 
Филиппины оружием, боеприпасами 
и военными специалистами, страхо-
вать архипелаг силами флота, нести 
потери от свёртывания экономиче-
ских связей с Китаем.

Всё это чрезвычайно большие ри-
ски, которые, учитывая ситуацию 
на Украине и эскалацию напряжён-
ности вокруг Тайваня, выглядят не-
соизмеримыми с возможным выи-
грышем. 

МНЕНИЕ  

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Лишний состав
Запад раскололся по вопросу отправки наземных войск на Украину

Региональный инвестиционный 
стандарт (РИС) — это система за-
пуска и поддержки новых проек-
тов, которая работает с 2021 года. 
Его задача — ускорить процесс 
капиталовложений, устанавли-
вая единые требования к бизне-
су. РИС обязателен к внедрению 
во всех субъектах РФ. Он разра-
батывался под руководством 
первого зампреда правитель-
ства Андрея Белоусова. Он со-
стоит из пяти элементов:
1)  декларация;
2)  свод правил (алгоритм дей-

ствий по запуску инвестпро-
екта);

3)  инвестиционная карта (циф-
ровой сервис с информацией 
об инфраструктуре региона);

4)  агентство развития в субъ-
екте (специальная организа-
ция по работе с проектами);

5)  региональный инвесткоми-
тет (площадка для разреше-
ния разногласий между ин-
вестором и органами власти).

Справка «Известий»
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17 марта в Риге тра-
диционно проходят 
шествия бывших леги-
онеров. В связи с этим 
полиция будет приме-
нять «жёсткий подход» 
ко всем акциям, кото-
рые правоохранители 
сочтут мероприятиями 
пророссийской направ-
ленности

нимать как признак ухудшения поло-
жения ВСУ.

— НАТО посылает России месседж, 
согласно которому войска стран Се-
вероатлантического альянса войдут 
на территорию Украины в том случае, 
если положение Киева будет критиче-
ским. Поскольку такие заявления в по-
следнее время делаются очень часто, 
можно сделать вывод, что на Западе 
текущее положение дел на линии со-
прикосновения оценивают как крайне 

неблагоприятное для Украины, — отме-
тил эксперт в разговоре с «Известия-
ми».

Следует отметить: сейчас на Укра-
ине присутствуют лишь отдельные 
формирования государств — членов 
НАТО, но не силы быстрого реагирова-
ния альянса, для этого требуется одо-
брение всех членов блока. С 1 января 
2024 года Силы быстрого реагирова-
ния НАТО возглавляет 7-я лёгкая ме-
ханизированная бригада вооружённых 

сил Великобритании, в которую входят 
лёгкий бронекавалерийский полк и че-
тыре лёгких мотопехотных батальона 
с артиллерийским, инженерным и ме-
дицинским полками, а также с полком 
тылового обеспечения. Её сухопутный 
контингент насчитывает около 6 тыс. 
военнослужащих. Командование Си-
лами реагирования в настоящий мо-
мент осуществляется Объединёнными 
вооруженными силами НАТО в Брюн-
суме.



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 11 марта 2024

 

Работа как волк
A Также в ведомстве под

черкнули, что новые пра
вила распространяются на трудовых 
мигрантов вне зависимости от того, 
приезжают ли они работать в Россию 
из визовых или безвизовых стран.

— Для работодателей, нанимаю
щих иностранных граждан из визо
вых стран по оргнабору, исключается 
обязанность получения разреше
ния на привлечение таких работни
ков. Разрешения на работу указан
ной категории трудовых мигрантов 
оформляются без учёта квот, — до
бавили в Минтруде.

В профильном комитете Госду
мы по труду и социальной политике 
инициативу Минтруда готовы под
держать. Там напомнили, что вопрос 
исключительно целевого набора ми
грантов озвучивался депутатами ещё 
правительству под руководством 
Дмитрия Медведева.

— Аналогичные меры озвучивались 
нами правительству ещё в 2013 году. 
Один из посылов, чтобы трудовая ми
грация была только по запросу рабо
тодателей, — заявил «Известиям» гла
ва комитета Ярослав Нилов.

По его словам, сегодня в России 
для мигрантов действует патент
ная система. Она позволяет им без
визово въезжать в страну и трудо
устраиваться, но очень много тех, кто 
не имеет патента и работает.

— Поэтому предложение Минтру
да — это очень правильный шаг. Нам 
необходимо в целом развивать го
сударственную миграционную по
литику с упором на принцип трудо
вой миграции по запросу, и касаться 

он должен всех иностранцев, которые 
едут на работу в Россию и с визами, 
и без (визы не требуются для граждан 
стран, которые входят в ЕАЭС. — «Из
вестия»), — пояснил депутат.

Это мнение разделяет первый зам
пред комитета Госдумы по экономи
ческой политике Николай Арефьев.

— Такой законопроект необходи
мо поддержать. Если мигрант при
глашён на определённую профес
сию, он должен только ей заниматься, 
а не искать удобные ему формы зара
ботка, отбирая рабочие места у рос
сиян. У нас есть своя безработи
ца, с которой мы должны бороться 
и помогать с трудоустройством сво

им гражданам и платить им достой
ную зарплату, — заявил депутат «Из
вестиям».

По его словам, необходимо также 
наказывать и работодателей, если 
они допускают факты нарушения 
приглашёнными мигрантами трудо
вого законодательства.

— Сегодня уход мигрантов от при
гласивших их работодателей — рас
пространённая практика. Иностра
нец приехал, он ничем не обременён. 
Поэтому он оформил нужные ему 
документы и перешёл туда, куда хо
чет, — поддерживает новые правила 
работы мигрантов президент обще
российского межотраслевого объ

единения работодателей «Россий
ский союз строителей» Владимир 
Яковлев.

По его словам, между тем только 
в строительной отрасли недостаток 
специалистов сегодня оценивается 
примерно в 100 тыс. человек. Поэто
му и нужны такие механизмы сдер
живания, чтобы работник приехал 
к конкретному работодателю под 
нужные ему задачи и работал до тех 
пор, пока их не выполнит, считает 
эксперт. Владимир Яковлев назвал 
неудивительным также то, что ос
новная масса мигрантов сегодня ра
ботает в такси, на более лёгкой рабо
те, а не на стройке.

Один ко всем
Рекордные 190 тыс. человек перестали быть самозанятыми в январе

Мария Строителева

В январе 2024-го более 190 тыс. чело-
век сняты с самозанятости, следу-

ет из данных аналитического портала 
ФНС, которые изучили «Известия». Это 
рекорд за всё время существования на-
лога на профдоход (НПД) — с 2019 года. 
При этом общее число работающих 
на себя увеличилось, приблизившись 
к 10 млн. Одни самозанятые возвраща-
ются на работу по найму из-за дефици-
та кадров в компаниях, другие выходят 
за лимиты доходов и регистрируют-
ся как ИП, пояснили эксперты. Играет 
роль и фактор сезонности — в январе 
с учёта традиционно снимается боль-
ше работающих на себя. Режим набрал 
обороты, и в ближайшие годы число 
плательщиков НПД стабилизируется 
на сегодняшнем уровне — порядка 12% 
от всего работающего населения.

По итогам января в России само
занятыми были 9,7 млн человек, сле
дует из данных аналитического пор
тала ФНС. В качестве работающих 
на себя в первый месяц 2024 года за
регистрировались 399 тыс. граждан. 
Сняли с себя этот статус или лишились 
его 190,7 тыс. человек — рекорд за всё 
время с момента появления режима 
в 2019м. «Известия» направили запрос 
в ФНС и Минэк о динамике числа само
занятых в РФ.

Как пояснила управляющий парт
нёр Key Consulting Group Анастасия 
Зыкова, снятие с учёта происходит 
по двум основаниям:

— если лицо само отказывается 
от этого статуса (например, хочет от
крыть ИП и перейти на упрощённую 
систему налогообложения);

— если работа в этом режиме пере
стаёт удовлетворять требованиям за
кона.

Тогда ФНС по своей инициативе 
снимает человека с учёта с уведомле
нием через приложение «Мой налог», 
отметила Анастасия Зыкова. Это мо

жет произойти, если сумма дохода пре
вышает 2,4 млн рублей в год или само
занятый начинает вести деятельность, 
которая запрещена при этом налого
вом режиме (например, нельзя пере
продавать товары или сдавать в аренду 
нежилые помещения), сказала дирек
тор по маркетингу цифровой платфор
мы гибкой занятости Ventra Go! Анна 
Ларионова.

— Снятие с самозанятости редко 
оспаривается, потому что даже после 
аннулирования статуса можно офор
мить его повторно, единственное ус
ловие — устранить все предыдущие 
нарушения, — пояснила Анна Ларио
нова.

Если человек просто перестал ока
зывать услуги, то можно даже не сни
маться с учёта. Но если, например, 
он стал госслужащим, это сделать не
обходимо, заявила Анна Ларионова.

Предыдущий пик снятия с учёта 
по самозанятости был зафиксирован 
также в январе, но 2023 года — тогда 
этот статус потеряли 134 тыс. человек, 
следует из данных ФНС.

— Многие становятся плательщи
ками НПД ради разовой подработки 
и затем снимаются с учёта. Нельзя ис
ключать и сезонный фактор: напри
мер, в ритейле, где традиционно много 
самозанятых, пики спроса на сотруд
ников приходятся на весну, осень, ко

нец года, праздники. Январь, когда был 
зафиксирован рекордный отток, — ме
сяц сниженной активности, — поясни
ла Анна Ларионова.

По её словам, также этим режи
мом активно пользуются маркетоло
ги и айтишники: они в прошлом году 
могли исчерпать лимиты годового за
работка и таким образом лишиться 
статуса.

Поскольку налог для самозанятых 
минимальный (4–6%), маловероятно, 
что люди ушли в тень, отметила доцент 
базовой кафедры Торговопромыш
ленной палаты РФ «Управление челове

ческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Пле
ханова Людмила ИвановаШвец.

Учитывая сложившийся дефи
цит на рынке труда, многие, кто 
до этого предпочитал работать на себя 
изза сложностей с трудоустройством, 
сейчас могут уйти в наём, сказала она. 
Вполне вероятно, что у некоторых биз
нес не пошёл и они решили вернуться 
в режим традиционной занятости, на
звала ещё одну причину эксперт.

— В последнее время резко вырос 
спрос на работников почти во всех 
сферах, что и повлекло за собой по
вышение зарплат. Если самозанято
му предлагают больше, чем он может 
обеспечить себе сам, и социальную за
щиту, очевидно, он выберет этот ва
риант, — полагает руководитель на
правления «Сопровождение» ГК CMS’ 
Николай Переславский.

При этом для маленьких компаний 
гораздо проще и выгоднее сотрудни
чать с самозанятыми, полагает ди
ректор ГК «Техзор» Андрей Бородкин. 
Он пояснил: специалист, который тру
дится в штате официально, стоит для 
предприятия дороже (за него требует
ся платить НДФЛ в размере 13% с зар
платы и социальные взносы).

— Среди минусов для самозанято
го — отсутствие пенсионных и страхо
вых выплат, а также невысокая степень 
ответственности заказчика по отно
шению к такому сотруднику, — поды
тожил он.

Раньше нынешние самозанятые 
были просто в тени, работали за на
личку, то есть регулирования не было 
вообще, напомнил Андрей Бородкин. 
Легальная занятость для экономики 
в целом означает поступление нало
гов, отметила Людмила ИвановаШвец 
из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Темпы увеличения числа самоза
нятых будут в ближайшее время за
медляться по сравнению с преды
дущими годами, ожидает Николай 
Переславский из ГК CMS’. По его про
гнозам, сегмент найдёт равновесие 
примерно в сегодняшних масштабах — 
9–10 млн человек. По отношению к об
щему числу работающего населения 
самозанятые составляют более 12%, 
что близко к балансовым показате
лям, подытожил он.

Экономика и бизнес

Елизавета Крылова

Н а запуск медиахолдинга Союзно-
го государства направят 1 млрд 

рублей, узнали «Известия». В частно-
сти, на телерадиовещательную орга-
низацию на 2024 год заложено более 
400 млн, на газету «Союзное вече» — 
263 млн. Основной офис холдинга бу-
дет расположен в Москве, а представи-
тельство в Минске. Его работа начнётся 
в 2025 году, рассказал «Известиям» гос-
секретарь Союзного государства (СГ) 
Дмитрий Мезенцев. О том, сколько вло-
жений потребует медиахолдинг в даль-
нейшем и на чём его создатели плани-
руют строить свою работу, — в нашем 
материале.

�� КАЖДОМУ ПО РУБЛЮ

Постановление «О создании меди
акомпании Союзного государства» 
подписано по итогам заседания Выс
шего госсовета (ВГС) России и Бело
руссии, состоявшегося ещё в кон
це января. Тогда стало известно, что 
туда войдут две газеты — «Союзное 
вече» и «Союз. Беларусь — Россия», 
журнал «Союзное государство», кото
рый издаётся «Комсомольской прав
дой», и телерадио вещательная орга
низация.

Финансироваться холдинг будет 
со стороны Союзного государства, 
бюджет которого формируют Бело
руссия и Россия, рассказал «Извести
ям» госсекретарь Союзного государ
ства Дмитрий Мезенцев.

— С учётом инфляционного коэф
фициента средства, которые раньше 
направлялись на финансирование ин
формационных ресурсов Союзного го
сударства, будут увеличены. По мере 
работы мы определимся: либо меди
акомпания будет сама зарабатывать 
больше, имея в виду рекламный рынок, 
либо по анализу первого этапа работы 
определимся, необходимо ли будет до
полнительное финансирование, — ска
зал он.

По его словам, на данный момент 
уже выделено около 1 млрд россий
ских рублей. Так, на финансирование 
телерадиовещательной организации 
заложено 448 млн, газеты «Союзное 
вече» — 263 млн, газеты «Союз. Бела
русь — Россия» — 209 млн, на издание 
и распространение журнала «Союзное 
государство» — 67 млн рублей. Коллек
тив холдинга ещё не сформирован, от
метил он, но там будут работать опыт
ные и талантливые люди.

— Сегодня у нас идёт формирование 
той нормативной базы, которая станет 
фундаментом для деятельности ме
диакомпании Союзного государства, 
проведение ряда необходимых юри
дически сложных процедур, которые 
не позволяют спешить, — пояснил Дми
трий Мезенцев. — Конечно же, мы будем 
запрашивать мнение и партнёрский 
потенциал тех СМИ, кому интересно 
и важно говорить о союзном строитель
стве, о нашей истории, об истории вели
кой Победы, — подчеркнул он.

Также госсекретарь рассказал о ре
сурсном центре, который войдёт в хол
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Эксперимент по запуску спе
циального налогового режи
ма для самозанятых — налога 
на профессиональный доход — 
работает с 2019 до 2028 года. 
Прем ьерм и н ис т р М и ха
ил Мишустин заявил: режим 
планируют продлить и после, 
но конкретные условия будут 
обсуждаться. НПД составля
ет 4% с доходов, полученных 
от физлиц, и 6% — от организа
ций и ИП. Если лимит поступле
ний в 2,4 млн рублей превышен, 
лицо теряет право применять 
спецрежим.

Справка «Известий»
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В настоящее время органи
зованно в Россию привле
каются трудовые мигранты 
на основании двусторонних 
межправительственных со
глашений с правительствами 
Узбекистана и Таджикиста
на. Цель оргнабора — привле
чение специалистов к кон
кретным работодателям под 
их потребности. По данным 
ФСБ, только за первый квар
тал 2023 года с целью рабо
ты в РФ въехало 1,3 млн ино
странцев. Основной приток 
произошёл из Узбекистана 
(630 859 человек) и Таджики
стана (349 357).

Справка «Известий»

A — Для рассмотрения этого предложе
ния Минпромторг направил запрос 

в субъекты РФ. Министерство просило выразить 
позицию о необходимости и целесообразности 
изменений в закон о торговле с учётом социаль
ноэкономических аспектов в регионе. Их пози
ции по этому вопросу различны, — пояснил Вик
тор Евтухов. — Нужно учитывать, что увеличение 
доли крупных торговых объектов на потребитель
ском рынке субъекта может оказать избыточное 
давление на малый и средний бизнес.

Практика последних лет показывает: после того 
как в регионе открывают новый сетевой магазин, 
жители переориентируются на него, отметил он. 
Обороты магазинов малого и среднего бизнеса 
падают, зачастую это приводит к закрытию та
ких объектов. Поэтому Минпромторг анализиру
ет вопрос о доле ритейлеров в регионе совместно 
с местными властями. Министерство уже напра
вило запросы в 47 регионов, 21 субъект поддержал 
повышение доли доминирования, ещё 13 предло
жили дать им право самостоятельно устанавли
вать такой порог.

«Известия» направили запросы в ФАС, Минэко
номразвития и в регионы.

�� ЛОКАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

В Астраханской области сочли «целесообразным 
рассмотреть повышение допустимой доли» при
сутствия торговых сетей в субъекте, сказали «Из
вестиям» в местном минпромторге.

— Такие изменения позволят увеличить объё
мы продаж отечественной продукции, расширить 
местный ассортимент, подстегнуть ценовую кон
куренцию, а также привлечь инвестиции в рекон
струкцию и открытие объектов недвижимости, — 
отметили там.

В Чувашии также не возражают против пред
ложения Тамбовской области, сказали в прави
тельстве региона: увеличение магазинов крупных 
ритейлеров поможет обеспечить людей разными 
товарами по приемлемым ценам плюс повысит до
ступность продукции для сельских территорий. 
Чтобы поддержать местных производителей, вла
сти Чувашии предложили предусмотреть в мага
зинах обязательное присутствие локальных ком
паний, а также упростить для них условия входа 
в сети.

В правительстве Тульской области уверены, 
что действующие нормы закона о торговле сба
лансированы для участников розничного рын
ка. В Челябинской области сочли: повышение 
доли присутствия торговых сетей может повли
ять на развитие малого и среднего предпринима

тельства, сказали «Известиям» в местном мин
экономразвития.

�� ПОДТОЛКНУТЬ ЦЕНЫ ВВЕРХ

Принятый в 2009 году закон о торговле 
не учитывал многих перспектив, кото
рые открылись для ритейла в ближайшем 
будущем, сказал «Известиям» предсе
датель президиума Ассоциации ком
паний розничной торговли Игорь Ка
раваев.

— Развитая логистическая инфра
структура ритейла и сервисы доставки 
фактически стёрли границы, в рамках ко
торых рассчитывают доли торговых сетей 
для ограничения их развития. Эти факто
ры ставят под сомнение эффективность 
и применимость установленных условий. 
Поэтому прежде всего целесообразно пе
ресмотреть методику оценки оборота 
локальных рынков, а также расчёт доли 
расположенных на них предприятий тор
говли, — сказал он.

Для изменения порога доминирования 
следует оценить эффективность действу
ющего ограничения и возможное влия
ние от смягчения этой меры, отметил 
эксперт.

Норма, которая ограничивает рознич
ные сети, поддерживает здоровую конку
ренцию и предотвращает монополизацию 
рынка с установлением высоких цен, ска
зал «Известиям» исполнительный директор 
«Рус продсоюза» Дмитрий Востриков. По
вышение порога доминирования негатив
но скажется на предложении товаров и их сто
имости. В регионах, где доля одного ритейлера 
превышает 25%, сети могут устанавливать более 
высокую наценку — зарабатывать на своём до
минирующем положении, добавил он.

Торговля в России довольно сильно развита, 
ФАС неоднократно это подчёркивала в своих 
докладах о конкуренции — отрасль высококон
курентная, сказал «Известиям» глава Института 
развития предпринимательства и экономики Ар
тур Гафаров. Открытие магазинов крупных ри
тейлеров обычно улучшает инфраструктуру: на
чинается стройка дорог к распределительным 
центрам, появляются социальные и благотвори
тельные инициативы, отметил он. Федеральные 
торговые сети также обладают ресурсами: они 
поддерживают высокий уровень сервиса, каче
ство товаров даже в тех местах, где несетевому 
ритейлу трудно развиваться.

Порог изобилия
Крупным сетям позволят занимать  
до 35% рынка в регионах
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Объединяй и действуй
На создание союзного медиахолдинга направят 1 млрд рублей
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Криптовесна пришла
Биткоину спрогнозировали рост до $100 тыс. — почему рынок ждёт  
позитивной динамики

Евгений Грачев

В эти выходные курс биткоина может 
снова превысить $69 тыс., а в бли-

жайшие месяцы — укрепиться вплоть 
до $100 тыс., считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. 5 марта глав-
ная криптовалюта обновила истори-
ческий максимум ($69 тыс.), но затем 
откатилась почти на 20%. Позитив-
ную динамику поддерживает запуск 
в 2024 году инвестиционных бирже-
вых фондов (ETF) на биткоин, а так-
же ожидания его халвинга (урезания 
вознаграждения за майнинг). Что ещё 
будет влиять на рынок — в материале 
«Известий».

В выходные курс биткоина будет 
торговаться в диапазоне $65–70 тыс., 
следует из консенсус-прогноза «Из-
вестий». При этом три из пяти опро-
шенных аналитиков считают, что 
первая криптовалюта в ближайшее 
время может снова обновить истори-
ческий максимум и превысить уро-
вень $69 тыс.

Биткоин остаётся одним из наи-
более волатильных инструментов 
на рынке, предупредил инвест-
директор и сооснователь компа-
нии Abeta Capital Дмитрий Котегов. 
Он напомнил, что 5 марта криптова-
люта обновила свой исторический 
максимум, превысив в цене $69 тыс. 
(до этого в ноябре 2021 года цена до-
стигла $69,275), после чего рухнула 
вплоть до $57,4 тыс. — практически 
на 20%.

Стремительная коррекция бит-
коина вынудила высокозакреди-
тованных трейдеров и инвесторов, 
которые зашли на рынок на высо-
ком курсе криптовалюты, закрыть 
позиции, пояснил главный стра-
тег PFL Advisors Фёдор Наумов. Те-
перь, когда рынок «очистился», а про-
гноз остаётся позитивным, весьма 
вероятно, что «цифровое золото» 
вновь обновит исторический мак-
симум.

— В выходные покупатели могут 
попытаться пройти психологиче-
скую отметку в $70 тыс., поскольку 
уровень $69 тыс. уже не выступает 
уровнем сильного сопротивления, — 
подчеркнул финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов.

При этом многие крупные инве-
сторы стремятся купить биткоин 
именно сейчас, поскольку его стои-
мость в обозримом будущем может 
превысить $100 тыс., добавил экс-
перт. Этот фактор дополнительно 
подогревает спрос на монету.

После обновления своего исто-
рического максимума биткоин мо-
жет устремиться в сторону $85–
90 тыс., считает Дмитрий Котегов. 
Ближайшим уровнем, до которого 
он всё-таки может опуститься, бу-
дет $61,8 тыс., добавил главный ана-
литик Neomarkets Олег Калманович. 
Эта позиция может стать хорошим 
плацдармом для будущего роста ко-
тировок вплоть до уровней $72 тыс. 
и $75 тыс. за монету.

В целом рынок криптовалют со-
храняет «бычьи» настроения, то есть 
характеризуется уверенным ростом 
их стоимости, заключил Владислав 
Антонов. В том числе дорожает глав-
ный конкурент биткоина — эфириум. 
Переток средств в его пользу сдер-
живает рост курса первой крипто-
валюты к доллару, поэтому инве-
сторам важно обращать внимание 
на динамику пары ETH/BTC, преду-
предил эксперт.

Запуск спотового ETF на биткоин 
(аналог российского ПИФа) — глав-
ный драйвер роста биткоина сей-
час, подчеркнул Фёдор Наумов из PFL 
Advisors. Благодаря биржевым фон-
дам криптовалюта стала доступна 
для более широкого круга инвесто-
ров, что привлекло на рынок много 
новых игроков.

— Ажиотаж вокруг криптовалют 
в последние недели подогревается 
запуском биткоин-ETF в США в ян-
варе. Высокий спрос на фоне ограни-
ченного предложения подталкивает 
цены вверх, — согласился Владислав 
Антонов из BitRiver.

Биткоин-ETF от американской ин-
вестиционной компании BlackRock 
набрал $10 млрд — быстрее всех 
фондов такого типа в истории — 
и продолжает расти очень высоки-
ми темпами, пояснил Фёдор Наумов. 
5 марта, когда биткоин в моменте 
значительно упал, в этот фонд при-
текли рекордные $788 млн. Помимо 
этого на рынке появились ETF от та-
ких крупных компаний, как Fidelity, 
Ark Invest и Grayscale.

— После запуска ETF даже самые 
крупные и консервативные клиенты 

добавили небольшую экспозицию 
на биткоин в портфель, — уточнил 
Дмитрий Котегов.

Приток ликвидности станет то-
пливом для дальнейшего роста циф-
ровых монет, уверен Олег Калмано-
вич из Neomarkets. Помимо этого 
всё больше внимания привлека-
ет перспектива скорого одобрения 
ETF на эфириум. Весьма вероятно, 
что и эта монета до лета обновит 
исторический максимум на уровне 
$4,8 тыс., а проекты платформы, та-
кие как Arbitrum и Optimism, пока-
жут сильный рост.

В «бычьем» цикле криптовалют 
одними из лидеров роста будут ИИ-
проекты на блокчейне, добавил Олег 
Калманович. 18 марта состоится кон-
ференция Nvidia по искусственно-
му интеллекту, на которой выступят 
представители блокчейн-проектов 
Near и Render. На фоне события эти 
монеты и токены других криптова-
лют, связанных с ИИ, могут показать 
сильный рост.

Кроме того, в апреле 2024 года 
ожидается халвинг биткоина, со-
общил Дмитрий Котегов из Abeta 
Capital. Это плановое уполовини-
вание вознаграждения майнерам 
за добытый блок, которое происхо-
дит раз в четыре года.

Халвинг, как и в прошлые разы, 
приведёт к росту стоимости бит-
коина, считает доцент факультета 
информационных технологий Уни-
верситета «Синергия» Лидия Тере-
хова. Рост цен на одну криптовалюту 
оказывает пропорциональное вли-
яние на другие альткоины, поэтому 
на рынке также будет наблюдаться 
повышение их стоимости, в том чис-
ле эфириума.

— Тут не стоит забывать про из-
вестный постулат рынка: «Покупай 
на слухах — продавай на фактах». 
То есть котировки будут укреплять-
ся на ожиданиях халвинга, а перед 
самим событием, как правило, уже 
идёт фиксация прибыли и, соответ-
ственно, откат цены, — предупредил 
Олег Калманович.

Таким образом, в 2024 году инве-
сторы станут свидетелями двух важ-
ных для развития крипторынка со-
бытий, заключил Дмитрий Котегов. 
Запуск ETF на биткоин поддержит 
спрос на цифровые деньги, а его 
халвинг — ограничит предложе-
ние. Оба этих фактора положитель-
но повлияют на стоимость как 
самой монеты, так и всего крипто-
рынка.

Экономика и бизнес

« СЕЙЧАС ИДЁТ 
ФОРМИРО-
ВАНИЕ ТОЙ 

НОРМАТИВНОЙ БАЗЫ, 
КОТОРАЯ СТАНЕТ ФУНДА-
МЕНТОМ ДЛЯ ДЕЯТЕЛЬНО-
СТИ МЕДИАКОМПАНИИ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА, 
ПРОВЕДЕНИЕ РЯДА НЕОБ-
ХОДИМЫХ ЮРИДИЧЕСКИ 
СЛОЖНЫХ ПРОЦЕДУР

Рынок акций нацелен на рост в се-
зон отчётностей и расчёта диви-

дендов, отметили аналитики ФГ «Фи-
нам». Постепенное ослабление курса 
рубля станет дополнительным драй-
вером для ценных бумаг экспортёров. 
Также в конце этой недели ожидает-
ся важное политическое событие — 
выборы президента РФ, напомнили 
в «БКС Мир инвестиций». Оно может 
повлиять как на курс рубля к другим 
валютам, так и на стоимость акций 
отдельных компаний.

В понедельник сеть магазинов 
мужской одежду Henderson и энер-
гетическая компания ТГК-1 опубли-
куют результаты за 2023 год, сооб-
щила портфельный управляющий 
по российским акциям General Invest 
Татьяна Симонова. Также 11 марта 
на внеочередном собрании акцио-
неров «Диасофта» планируют рас-
смотреть вопрос объёма дивиден-
дов, что может поддержать акции 
IT-компании.

Аналитики ФГ «Финам» также 
сообщили: в этот день акционеры 
Qiwi обсудят buyback — обратный 
выкуп компанией собственных ак-
ций с Мосбиржи и Nasdaq. Иногда 
эта процедура проводится, если 
эмитент решает провести делистинг 
и окончательно уйти с биржи.

Во вторник «М.Видео» опублику-
ет финансовые результаты по МСФО 
за 2023-й, также отчётностью может 
поделиться «Лукойл», сообщили 
в «Финаме». В этот же день результа-
ты за прошлый год может предста-
вить «Ренессанс Страхование», доба-
вила аналитик «Цифра брокер».

Помимо того 12 марта будут опу-
бликованы данные по инфляции 
в США за февраль, что способно 
повлиять на валютные курсы. Вы-
сокие темпы роста цен в Соеди-
нённых Штатах станут сигналом 
к сохранению процентных ставок 
и поддержат доллар относительно 
других валют.

В пятницу Совкомбанк опублику-
ет финансовые результаты по МСФО 
за 2023 год, также отчётностью мо-
жет поделиться горнорудная компа-
ния «Полиметалл», сообщила Анна 
Кокорева из «БКС Мир инвестиций». 
15 марта — последний день для вклю-
чения в реестр акционеров, имею-
щих право на получение дивидендов 
«Росгосстраха» за 2022 год.

Также в этот день на собрании 
«НОВАТЭКа» могут утвердить объём 
выплат дивидендов, что может под-
держать акции компании, добави-
ла Татьяна Симонова из General Invest.

Рубль стабилизировался и вер-
нулся к уже привычному диапа-
зону, подчеркнул экономист Кон-

стантин Церазов. Эту неделю курс 
нацвалюты может провести в диа-
пазоне 89–92 к доллару, 97–100 к евро 
и 12,40–12,70 к юаню. Индекс Мосбир-
жи достиг двухлетнего максимума 
и способен продолжить движение 
в сторону 3400 пунктов, заключил 
эксперт.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

динг. Он будет формировать объём 
контента, который впоследствии бу-
дет передаваться и распространяться 
через электронные средства информа-
ции. Основной офис будет находить-
ся в Москве, а представительство — 
в Минске.

Ранее советник-посланник посоль-
ства Белоруссии в России Александр 
Шпаковский сообщал, что холдинг мо-
жет начать работу к началу 2025 года 
в полном объёме. Особый акцент в нём 
предполагалось сделать на цифрови-
зацию.

«Известия» направили запрос в Мин-
цифры РФ и министерство связи и ин-
форматизации Белоруссии.

�� НЕОБХОДИМО ОБЪЕДИНИТЬ

Для перенастройки и запуска хол-
динга сумма вполне реальная — для 
скромной, но качественной работы 
этого достаточно, если будут объеди-
нены редакции, сокращены админи-
стративные издержки, считает медиа-
менеджер, первый замглавы комиссии 
Общественной палаты РФ по развитию 
информационного сообщества, СМИ 
и массовых коммуникаций Александр 
Малькевич. Речь ведь пока не идёт 
о появлении офиса из стекла и бето-
на, помещение есть в «Комсомольской 
правде», при желании есть место в по-
стоянном комитете Союзного государ-
ства.

— Сейчас важно, чтобы была созда-
на конвергентная редакция. Важно по-
нять, какие задачи будут поставлены, 
как они будут решаться. Этот холдинг 
мог выступать медиаофисом Союзно-
го государства, который создаёт ново-
сти, и они затем раздаются в традици-
онные большие СМИ, причём и России, 
и Белоруссии, — сказал эксперт.

Основной вопрос в контенте — на-
сколько качественным он будет и как 
его станут продвигать, считает ген-
директор TelecomDaily Денис Кусков. 
Если получится собрать хорошую ау-
диторию, то проблем с деньгами не бу-
дет, потому что придут рекламодатели, 
объяснил он.

По словам Александра Малькевича, 
это достаточно перспективная история. 
По-хорошему, нужно расширяться, объ-
единять коллективы, потому что в этом 
и есть основной смысл. Должен быть 
свой медиацентр, современная студия 
для контента. На это потребуются опре-
делённые вложения, но они не очень ве-
лики, пояснил он.

Речь идёт не совсем о классическом 
медиахолдинге, а о полностью финан-
сируемой двумя государствами струк-
туре СМИ, цель которых — трансляция 
определённых ценностей, идей и инфор-
мационной повестки, рассказал «Из-
вестиям» управляющий партнёр IPM 
Consulting Вадим Тедеев.

— Я думаю, что этот медиахолдинг 
не будет строиться на традиционной 
бизнес-модели в силу своей специфи-
ки и будет первоочерёдно финансиро-
ваться за счёт государственных средств. 
Скорее всего, будет определён надзор-
ный орган, который станет курировать 
этот холдинг. Это будет, вероятно, не-
кая коллаборация между двумя орга-
нами Белоруссии и РФ, — сказал эксперт.

Возможно, СМИ будут между собой 
объединяться, так как, например, вы-
пуск сразу двух еженедельных газет, 
по мнению эксперта, не совсем целесоо-
бразен. Логичнее выпускать одну газету, 
а журнал сделать более ориентирован-
ным на широкую аудиторию. Очевидно, 
для того чтобы отвоёвывать своего чи-
тателя и зрителя, изданиям нужно будет 
трансформировать контент, привлекать 
рекламодателей для частичной моне-
тизации, а также качественных и авто-
ритетных авторов. В противном случае 
средства, вложенные в это предприя-
тие, могут себя не оправдать, считает он.

— В целом для формирования такой 
«просветительской машины», где есть 
две газеты, журнал и телерадиовеща-
тельная организация, средств требу-
ется не так много, как если бы такой 
холдинг строился с нуля. Полагаю, что 
для достижения обозначенных целей 
суммарно потребуется не менее 800–
900 млн рублей, — добавил он.

Эксперт напомнил, что в бюдже-
те на 2024 год заложено на финансиро-
вание СМИ более 121 млрд рублей, что 
на 16% больше, чем годом ранее. Вадим 
Тедеев рассказал, что с появлением но-
вого объединённого медиахолдинга 
эти расходы возрастут ещё больше или 
же какие-то СМИ, полностью государ-
ственные, пройдут процессы реструк-
туризации с целью объединения с со-
юзными СМИ.

тысяч
$69

достиг курс 
биткоина 
в начале марта, 
поставив 
новый рекорд

Объединяй и действуй
На создание союзного медиахолдинга направят 1 млрд рублей
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Какую муху укусили
В стране создана технология производства питательных личинок

Денис Гриценко

Российские учёные разработали техно-
логию выращивания личинок мух, ко-

торые используются в качестве источника 
корма для сельскохозяйственных живот-
ных. Благодаря оптимальным условиям 
и правильному питательному субстра-
ту можно повысить содержание ценных 
протеинов в насекомых до 60%, что очень 
важно для производителей мяса и рыбы. 
Как сообщили в Минсельхозе, сейчас 
в ЦФО реализуется проект по созданию 
крупного производства животного белка 
из личинок мух. Продукт может стать эф-
фективной заменой рыбьему жиру и рыб-
ной муке, нехватка которых возникла в от-
расли из-за санкций и растущих запросов 
индустрии. По мнению экспертов, личинки 
насекомых — хорошая альтернатива тра-
диционным источникам легкоусвояемо-
го протеина для кормов по приемлемым 
ценам. Однако востребованность тако-
го рода продукции будет сильно зависеть 
от общественного мнения.

Специалисты Университета ИТМО 
разработали технологию выращивания 
особо питательных личинок мухи чёр-
ная львинка с повышенным содержа-
нием протеина. Продукт предполага-
ют использовать в качестве корма для 
сельскохозяйственных животных, птиц 
и рыб. В ходе трёхлетних исследований 

учёные определили требования к со-
ставу рецептур для оптимальных пи-
тательных субстратов для насекомых, 
а также критерии и схему контроля ка-
чества биомассы на каждом этапе раз-
вития. По словам исследователей, даже 
такие параметры, как размер компонен-
тов субстрата, их рыхлость, соотноше-
ние белков, жиров и углеводов, могут 
повлиять на качество продукта.

— Мы предлагали личинкам разные 
субстраты, а потом наблюдали за их по-
ведением и биомассой. Выяснилось, что 
наибольшая концентрация протеина 
и липидов достигается на стадии ран-
ней предкуколки, именно тогда личи-
нок выгоднее всего перерабатывать. 
Также оказалось, что состав субстра-
та влияет на содержание протеинов 
и липидов в биомассе и мы можем кор-
ректировать этот параметр, чтобы по-
лучить продукт с нужными компонен-
тами. Обычно в личинках содержится 
порядка 35–40% протеина. Чтобы повы-
сить это значение до 60%, нужно кор-
мить их хлебными отходами, например 
сухарями, и пшеничными отрубями, — 
рассказала магистрант факультета 
экотехнологий ИТМО Анастасия Гор-
булина.

Личинки мух используют не толь-
ко как пищу для животных, но и как 
компонент продуктов для человека. 

В 2022 году на одной из выставок заме-
стителю председателя правительства, 
министру промышленности и торгов-
ли РФ Денису Мантурову предложили 
продегустировать бургеры с котлетой, 
которая состояла из растительных бел-
ков с добавлением концентрата личин-
ки чёрной львинки, овощей и раститель-
ного аналога яиц.

— Это действительно удивление, ког-
да в мире используется белок из личин-
ки чёрной львинки, и мы, как я сказал, 
здесь идём в ногу со временем. Навер-
ное, нужно чуть-чуть поработать с мен-
тальностью всем нам здесь присутству-
ющим, и чёрная львинка может «зайти». 
Но нужно постараться. Хотя, наверное, 
ко всему человек адаптируется и к та-
кому тоже, — сказал Денис Мантуров.

В ноябре 2023 года Минпромторг 
внёс личинки мух в список сельско-
хозяйственной продукции, и теперь 
их можно официально выращивать 
в России.
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Порвался «Парус»
Почему разоряются некоторые санатории Крыма

Станислав Кучушев

В ерховный суд Крыма отменил приго-
вор и отправил на новое рассмотрение 

дело о растрате против бывшего генди-
ректора санатория «Парус» Светланы На-
зарычевой. Этот процесс — шлейф гром-
кого скандала, который сотряс туротрасль 
полуострова в 2019 году: тогда уральские 
бизнесмены, инвестировавшие в здравни-
цу 40 млн рублей, обвинили в рейдерском 
захвате «Паруса» главу судебного депар-
тамента Крыма Керима Акуева и Назары-
чеву. «Вершиной беспредела» называла 
ситуацию и бывший прокурор Крыма На-
талья Поклонская. Сейчас санаторий с ви-
дом на легендарное «Ласточкино гнездо» 
заброшен. Такая же участь постигла ещё 
одну здравницу — находившуюся на ба-
лансе судебного департамента Крыма 
«Фемиду». А Керим Акуев, по информации 
«Известий», в 2023 году оказался в СИЗО, 
но по другому делу — о взятке. О крими-
нальных хитросплетениях черноморско-
го санкура — в нашем материале.

Крымский посёлок Гаспра  — ме-
сто среди туристов сверхпопулярное. 
Объяснение простое — именно на его 
территории находятся мыс Ай-Тодор 
и визитная карточка полуострова — «Ла-
сточкино гнездо». А всего в 300 м по бе-
регу от знаменитого замка стоят два 
«Паруса»: в море — скала, а на суше — са-
наторий с одноимённым названием.

Только, в отличие от «Ласточкина 
гнезда», туристов здесь не видели уже 
несколько лет — практически с того мо-
мента, как в 2019 году санаторий стал 
центром скандала с обвинениями в рей-
дерстве и уголовным делом о растратах 
на десятки миллионов рублей. Бывшая 
здравница стоит заброшенной, а бывшие 
инвесторы пытаются добиться возврата 
вложенных в её реконструкцию денег.

Уголовное дело против Светланы 
Назарычевой — из той же поры. В ноя-
бре 2023 года Ялтинский городской суд 
Крыма приговорил её к трём годам коло-
нии по нескольким эпизодам растраты 
на общую сумму 20 млн рублей. По вер-
сии следствия, гендиректор снимала 
со счёта управляющей компании ООО 
«УК “Парус”» деньги по договорам займов, 
оформленных на себя и сотрудников, 
но обратно деньги не вносила. 22 фев-
раля 2024-го Верховный суд республи-
ки отменил приговор и отправил дело 

на новое рассмотрение. Попытки «Из-
вестий» связаться с фигуранткой дела 
через адвокатов остались без ответа.

Впрочем, для владельцев управля-
ющей компании уголовное дело На-
зарычевой — лишь один из эпизодов 
их истории. Которая началась ещё рань-
ше — в 2014 году, после воссоединения 
Крыма с Россией. Многие из местных 
санаториев в то время были распреде-
лены между республиканскими мини-
стерствами и ведомствами. Но часто 
они находились в аварийном состоя-
нии. Одним из путей восстановления 
курортной инфраструктуры стало при-
влечение сторонних инвесторов. При 
этом здравницы отдавались им не в соб-
ственность, а в долгосрочное управле-
ние.

Одним из таких инвесторов стал 
Фонд содействия развитию предпри-
нимательства уральского бизнесмена 
Бориса Безрукова. В 2014 году он подпи-
сал с прокуратурой Республики Крым 
(именно на баланс этого ведомства пе-
решёл «Парус») договор об управлении 
санаторием.

— На момент подписания договора 
«Парус» был в довольно плачевном со-
стоянии и, по сути, не мог нормально ра-
ботать. Мы инвестировали в него около 
40 млн рублей, — рассказал «Известиям» 
Борис Безруков.

В 2016 году стороны подписали до-
полнительное соглашение к догово-
ру, по которому его срок составлял 
десять лет, и было установлено преи-
мущественное право Безрукова на за-
ключение договора управления сана-
торием на новый срок. В том же году 
на должность гендиректора УК была 
назначена Светлана Назарычева, ко-
торую Безрукову посоветовали зна-
комые.

По утверждению бизнесмена, 
претензий к работе УК у республи-
канской прокуратуры не возникало, 
а сотрудники ведомства отдыхали 
там на льготной основе.

Но в феврале 2019-го решением пра-
вительства Крыма «Парус» передали 
с баланса прокуратуры на баланс управ-
ления судебного департамента респу-
блики (это ведомство занимается об-
служиванием зданий и имущества всех 
судов). Законность этого решения Борис 
Безруков не оспаривает, но считает, что 
его, как владельца управляющей компа-
нии, должны были уведомить о смене 
балансодержателя: тогда бы он до пере-
заключения договора с новым ведом-
ством накануне сезона не тратил допол-
нительные деньги на ремонт, покупку 
медицинского оборудования и лекарств.

А дальше случилось то, что Безруков 
называет рейдерским захватом: 25 июня 
2019 года здание санатория под свой кон-
троль взяли сотрудники ЧОП «Драго-

вит». Свидетелями этого стали отды-
хающие, в том числе бывший прокурор 
Крыма Наталья Поклонская. В своём ак-
каунте в Twitter она чуть позже напишет: 
«Вершина беспредела! Рейдеры захвати-
ли санаторий “Парус” в Крыму».

Из обращения Бориса Безрукова 
в прокуратуру Крыма (есть в распоря-
жении «Известий») следует, что неко-
торых сотрудников его управляющей 
компании при этом избили, а многих 
работников санатория затем уволи-
ли задним числом. Позже ведением 
хозяйственной деятельности объекта 

занялась дру-
га я у п ра в-
л я ю щ а я 
компания  — 

«Территория 
гостеприим-
ства», дирек-
тором кото-
рой стала... 

Светлана На-
зарычева.

В беседе с «Известиями» Борис Без-
руков выразил мнение, что за сменой 
управляющей команды санатория сто-
ял возглавлявший на тот момент судеб-
ный департамент Крыма Керим Акуев — 
якобы он был в сговоре с Назарычевой 
и руководил её действиями.

— Непосредственно Акуев давал ука-
зания на подписание договора с «Тер-
риторией гостеприимства», не проведя 
никакого конкурса или тендера, абсо-
лютно незаконно, — сказал Безруков.

Он добавил: позднее суд отменил 
это решение, но все инвестированные 
в благоустройство и ремонт средства, 
закупленная техника, мебель и другое 
имущество пропали.

— Всё это осталось на территории 
санатория и отошло судебному де-
партаменту. По моей информации, всё 
имущество растащили и распродали, 
а санаторий стоит заброшенный, — по-
яснил Безруков.

Как напоминание о прежних време-
нах до сих пор работает сайт санатория. 
Согласно информации на нём, в двух 
корпусах санатория располагается 
154 номера категорий «стандарт», «полу-
люкс» и «люкс», к услугам отдыхающих — 
открытый бассейн, медцентр, финская 
и инфракрасная сауны, массажный ка-
бинет, охраняемый паркинг, экскурси-
онное бюро, фитобар, кафе и ресторан, 
игровая площадка и зона анимации.

«Известия» попытались заброниро-
вать номера, но менеджеры сервисов 
по бронированию подтвердили, что са-
наторий давно закрыт, а информация 
на официальном сайте неактуальна. 
В свою очередь, в судебном департамен-
те Крыма «Известиям» сообщили, что 
санаторий до сих пор находится в опе-
ративном управлении ведомства.

После событий лета 2019 года Бо-
рис Безруков неоднократно обращался 
в судебный департамент, прокуратуру 
Крыма и Федеральную антимонополь-
ную службу, но ответа так и не получил. 
В частности, в объяснении, данном про-
куратуре (есть у «Известий»), предпри-
ниматель указал, что Керим Акуев лично 
«блокировал» обращения потерпевших 
сотрудников «Паруса» в правоохрани-
тельные органы. Среди указанных обра-
щений были заявления о хищении иму-
щества, незаконном увольнении, побоях 

и рейдерском захвате.

Пропуск по рецепту
Пациенты-почечники пожаловались  
на отсутствие лекарств

София Прохорчук

В 58 регионах страны из аптек пропал 
необходимый людям на диализе 

препарат «Калимейт» — единственный 
калиевый сорбент, зарегистрирован-
ный в России. Его применение позво-
ляет избежать повышения калия в кро-
ви, высокая концентрация которого 
ведёт к проблемам с сердцем и мо-
жет закончиться летальным исходом. 
Также в аптеках минимум 72 регионов 
пациенты-почечники не могут найти 
гормональные препараты с действу-
ющим веществом флудрокортизон, 
который улучшает функцию надпо-
чечников. О том, когда можно ожидать 
возобновления поставок препаратов 
и насколько критична сложившаяся 
ситуация для пациентов, — в матери-
але «Известий».

�� ПОЧЕМУ ИСЧЕЗ СОРБЕНТ

Пациенты с болезнями почек, кото-
рые находятся на диализной тера-
пии, жалуются, что из аптек пропал 
препарат, который снижает содер-
жание калия в крови, рассказала «Из-
вестиям» председатель правления 
«Нефро-Лиги» Галина Горецкая. Речь 
идёт о лекарстве «Калимейт» про-
изводства российской компании 
«Р-Фарм». Он необходим практиче-
ски каждому диализному пациенту, 
так как предотвращает возникнове-
ние гиперкалиемии, которая приво-
дит к нарушению сердечного ритма 
и даже может стать причиной леталь-
ного исхода.

Как выяснили «Известия», прове-
рив данные о наличии лекарств в раз-
ных аптеках страны по сайтам-агре-
гаторам, препарата действительно 
нет минимум в 58 регионах.

— Перебои в поставках препара-
та критичны, диализные пациенты 
должны получать его по бесплат-
ным рецептам через аптеки, — пояс-
нила Галина Горецкая. — Назначение 
калиевого сорбента позволяет бо-
лее эффективно обеспечивать лече-
ние гиперкалиемии и профилактику 
её возникновения.

Она рассказала, что пациенты 
уже обращались в компанию, кото-
рая производит этот препарат. Там 
им сообщили, что возникли сложно-
сти в поставках, и пообещали решить 
проблему в феврале.

В пресс-службе «Р-Фарм» «Изве-
стиям» сообщили, что «за последнюю 
неделю компания отгрузила более 
10 тыс. упаковок препарата». «Мы вы-
полняем свои обязательства в пол-
ном объёме, проблем с доступностью 
лекарственного средства не предви-
дится», — указали в пресс-службе 
«Р-Фарм».

В России на заместительной по-
чечной терапии, по данным Ассо-
циации медицинских организаций 
по нефрологии и диализу, находятся 
около 68 тыс. человек, из них на ди-
ализе — около 52 тыс., ещё пример-
но 15 тыс. пациентов живут с пере-
саженной почкой.

По данным «Известий», «Кали-
мейт» сейчас доступен в аптеках Мо-
сквы, Московской области, Санкт-
Петербурга, Мордовии, Татарстана 
и ещё восьми областей.

Руководитель Приморского от-
деления «Нефро-Лиги» Эльвира Мав-
шенко подтвердила, что в Москве 
действительно есть запасы препа-
рата.

— В столице закупают большие 
объёмы, — рассказала она. — Но есть 
регионы, где лекарство приходится 
выбивать.

Она также указала, сославшись 
на данные производителя, что ком-
поненты, необходимые для производ-
ства препарата, уже пришли в Россию, 
компания-производитель возобнови-
ла его выпуск.

Жительница Владивостока уже 
несколько лет находится на диализе. 
Попросив об анонимности, она рас-
сказала изданию, что, если ей в реги-
оне раньше не предоставляли препа-
рат, она покупала его за собственные 
средства в Москве, заказывая онлайн.

— Но прямо сейчас его достаточно 
проблематично найти и в столице. 
Из-за отсутствия препарата некото-
рые врачи на Дальнем Востоке пере-
стали выписывать рецепты на него, — 
сказала она.

В пресс-службе Минздрава сооб-
щили: по данным ведомства, в регио-
нах должно хватить препарата на де-
сять месяцев.

«На текущий момент, по данным 
автоматизированной информацион-
ной системы Федеральной службы 
по надзору в сфере здравоохранения, 
последняя дата выпуска в граждан-
ский оборот препарата “Калимейт” — 
29 февраля 2024 года», — заявили в ми-
нистерстве.

�� ПОЧЕМУ НЕТ 
ГОРМОНАЛЬНЫХ 
ПРЕПАРАТОВ

Также во многих аптеках страны нет 
гормональных препаратов с действу-
ющим веществом флудрокортизон — 
ни российского, ни зарубежного про-
изводства. Его назначают пациентам 
с дисфункцией коры надпочечников. 
Так, в России это лекарство продаёт-
ся под торговыми наименованиями 
«Зифлукорт» (Россия) и «Кортинефф» 
(Польша).

Обоих лекарств сейчас нет в апте-
ках минимум 72 регионов, выяснили 
«Известия». В частности, это Москва, 
Петербург, Амурская, Ярославская 
и Ульяновская области, Адыгея, Баш-
кирия, Дагестан, Калмыкия, Забай-
кальский, Алтайский и Приморский 
края.

— Заболевание может быть как 
врождённым, так и приобретённым, — 
рассказал «Известиям» врач-терапевт 
Виктор Лишин. — Для дисфункции 
коры надпочечников характерны 
снижение выработки кортикоидных 
гормонов и резкое повышение уров-
ня половых гормонов. Лечение состо-
ит из применения гормональных пре-
паратов.

Согласно клиническим реко-
мендациям Минздрава по лечению 
врождённой дисфункции коры над-
почечников, распространённость 
классических форм заболевания со-
ставляет один случай на 14–18 тыс. 
новорождённых в мире. В России 
распространённость заболевания 
по стране составляет один случай 
на 10 тыс. новорождённых.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ruСанаторий «Парус» находится 

рядом с визитной карточкой 
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Полковнику никто не спишет

Дарья Синицына

Переводчик

В России впервые вышел незакончен
ный роман Габриэля Гарсиа Марке

са «Увидимся в августе». Перевести его 
издательство АСТ предложило мне ле
том 2023 года. Я отнеслась к идее весь
ма скептически, поскольку последняя 
прижизненная повесть Гарсиа Маркеса 
«Вспоминая моих грустных шлюх» мне 
в своё время совершенно не понрави
лась. Я предпочла её развидеть и считать, 
что её в библиографии моего любимого 
писателя не было.

Поэтому вслепую я не давала со-
гласия на этот перевод. Запроси-
ла время на раздумье и вчитыва-
лась в рукопись очень внимательно. 
И текст мне понравился, хотя не ис-
ключаю, что вследствие заниженных 
ожиданий. Там было несколько фраг-
ментов и несколько персонажей, ко-
торые меня покорили. Например, мне 
симпатичны почти все второстепен-
ные персонажи, включая мёртвую 
бабушку.

Но фаворитка, конечно, главная 
героиня — восемнадцатилетняя Ми-
каэла, которая совершенно добро-
вольно собирается уйти в монастырь, 
а пока не ушла, целыми ночами 
где-то шляется с бойфрендом-джази-
стом. Мне очень нравится финал, на-
поминающий мне о Ребеке из романа 
«Сто лет одиночества».

Кроме того, это был мой, вероятно, 
единственный шанс перевести ещё 
никем не переводившийся текст Гар-
сиа Маркеса, а такого поворота я, фа-
натка Габо (так называют Маркеса 
его поклонники во всём мире. — «Из-
вестия») с тридцатилетним стажем, 
в своей жизни не ожидала. В общем 
я взялась.

Работа проходила в обычном ре-
жиме. Это не такой текст, где есть 
множество аллюзий, не нарочи-
то интертекстуальный. Там нет ни-
чего трудного с точки зрения языка, 
кроме, пожалуй, фирменных гар-
сиа-маркесовских цепочек метафор, 
нанизанных друг на друга, сложно 
поддающихся русскому синтакси-
су. И он очень абстрактный. Там мало 
названий, мало имён. Можно дога-
даться, что местность, которая опи-
сывается, — это Картахена-де-Индиас 
и прилегающие острова, но это никак 
не следует из текста буквально. Не-
завершённости в нём нет. Эта исто-
рия с началом и с концом и с внутрен-
ней логикой.

Психологически мне тоже не было 
сложно, потому что это книга, в кото-
рой нет ничего неприятного, скажем 
так, что было бы психологически тя-
жело переводить. Скорее, напротив. 
Мне с ней было очень комфортно.

Маркес — вообще мой любимый 
автор на свете. Я многие его книги пе-
речитывала по многу-многу раз. Две 
переводила: это повесть, которая по-
испански называется «La hojarasca», 
а по-русски в моём переводе «Ша-

лая листва», во многих предыду-
щих русских переводах — «Палая ли-
ства». И я переводила роман «Осень 
патриарха». Может быть, я ошибаюсь, 
но мне кажется, что я уже улавливаю 
какие-то мотивы, которые у Гарсиа 
Маркеса переходят из книги в книгу. 
И у меня уже есть какая-то дорожная 
карта, когда я берусь за его текст.

Я наловчилась видеть определён-
ные мотивы и образы, которые ко-
чуют у Маркеса из текста в текст. 
Это, например, всё, что связано с ка-
рибским миром. А какие-то момен-
ты приходят не из других произ-
ведений, а из самой биографии 
автора, в частности монтессори-
анская школа (Гарсиа Маркес хо-
дил в монтессорианский детский 
сад в Аракатаке и впоследствии пи-
сал, что это лучшая система образо-
вания) или «Дневник чумного года» 
Даниеля Дефо, который читает ге-
роиня, — одна из его любимых книг. 
Это на текст перевода не влияет, 
но как-то проще, когда видишь за де-
талями эти смыслы.

Единственная сложность работы 
заключалась в том, что стилистиче-
ски это текст довольно сдержанный, 

даже скупой по сравнению с больши-
ми романами Гарсиа Маркеса, а пе-
реводить такие всегда труднее, чем 
с виду заковыристые и барочные, где 
предложения бесконечно ветвятся. 
Кроме того, я несколько запаникова-
ла, поняв, что внутри повествования 
есть отдельные временные нестыков-
ки (которые при первом чтении были 
незаметны), но потом мне прислали 
на перевод пролог Кристобаля Перы, 
издателя, занимавшегося подготов-
кой повести к публикации, и стало 
понятно, что текст собирали из фраг-
ментов.

Но Гарсиа Маркес вообще не тот 
писатель, у которого время всегда 
линейно, так что это небольшая про-
блема. Можно воспринимать не-
стыковки как обычное для Гарсиа 
Маркеса обращение к циклическо-
му времени. Если вы посмотрите 
на классический роман «Сто лет оди-
ночества», там время тоже ведёт себя 
не совсем линейно.

На вопрос о том, можно ли, учиты-
вая посмертность, фрагментарность 
и участие редактора в составлении 
окончательной версии, считать «Уви-
димся в августе» действительно мар-

кесовским текстом, я ответила бы 
утвердительно. Если бы вы начали 
читать его, не зная заранее имени ав-
тора, вы бы поняли, что это Гарсиа 
Маркес. Возможно, не времён «Ста 
лет одиночества», а времён, допустим 
«Полковнику никто не пишет», но всё 
тот же Габо. Занятый, что закономер-
но, проблематикой смерти. Остров, 
на который ездит каждое 16 авгу-
ста Анна Магдалена Бах, — безуслов-
но, остров мёртвых. В этом величие 
повести — она может быть прочита-
на как «пара сомнительных эпизодов 
из жизни замужней женщины», а мо-
жет — как мениппея.

Всемирно известный Гарсиа Мар-
кес очень разный. И если мы посмо-
трим на его произведения ранне-
го периода, позднего периода или 
времён расцвета, это будут практи-
чески три разных автора. «Увидим-
ся в августе» — возвращение к нача-
лу. Но есть тут и новая для писателя 
тема — жизнь женщины в пору рас-
цвета. И отношения с матерью. И во-
обще со всем, что её окружает. И осо-
бенно отношения со смертью — то, 
ради чего, возможно, Маркес вообще 
брался за перо.

Образы в ряд
SHAMAN представил новую программу «Ты моя»

Зоя Игумнова

В подарок к Международному жен
скому дню SHAMAN презентовал 

первое шоу, состоящее преимуще
ственно из лирики. Билеты на пред
ставление с особым репертуа ром стои
ли от 1,5 до 25 тыс. рублей, и задолго 
до праздников в продаже не осталось 
ни одного. Три аншлага — 9, 10 и 11 мар
та — в Crocus City Hall исполнитель со
бирает с лёгкостью, без билбордов 
в центре Москвы и назойливой ре
кламы. Корреспонденты «Известий» 
побывали на первом концерте, по
говорили с артистом и его гостями — 
от героев СВО до гимнасток сборной 
России.

�� СЕРДЕЧКИ И ШВЕЙЦАРЫ  
В ПАРАДНЫХ СЮРТУКАХ

Зрители шли на концерт «Ты моя» 
в Crocus City Hall уже за три часа. По-
лиция в метро изумлялась, зачем так 
рано. Обычно поток начинается за час. 
А поклонницы SHAMAN лишь улыба-
лись и торопились на встречу с люби-
мым артистом.

В холле концертного зала предста-
вители фан-клубов готовились к тан-
цевальному флешмобу. Репетировали 
выступление под песни артиста. В фойе 
шла активная торговля мерчем. Фут-
болки с надписью «Я русский» по 2,5 тыс. 
рублей и толстовки по 3,5 тыс., обложка 
на паспорт по тысяче, диск «О России, 
о любви» по 2,5 тыс., брелоки «SHAMAN» 
по 400 и открытки с портретом артиста 
по 200 рублей. Просто так раздавали 
светящиеся сердечки и флажки в цвет 
российского триколора.

У каждого входа в зрительный зал 
гостей встречали швейцары в парад-
ных сюртуках. Они галантно открыва-
ли двери дамам и говорили комплимен-
ты. В зале фоном звучала классическая 
музыка.

С третьим звонком свет в зале по-
гас. В полной темноте софит выхватил 

стройную фигуру артиста, 
поднимающегося из-

под сцены. В чёрном 
бархатном жаке-

те, расшитом 
стразами, пе-
ред залом сто-

ял мужчина 

с длинными белокурыми волосами. 
Зрители стали переспрашивать: «Кто 
это? Это SHAMAN? Откуда такие воло-
сы?» И только голос и хит «Ты моя» под-
твердили — да, это их кумир. Зал горел 
красными огоньками сердечек.

— Добрый вечер, родные мои, люби-
мые, самые красивые и счастливые! — 
приветствовал артист зрителей.  — 
Представьте себе, это SHAMAN. Чего 
не сделаешь ради вас. Вот пришлось 
за несколько дней совершить невоз-
можное и удлинить себе кое-что. Но это 
ненадолго, не переживайте. Ведь ар-
тист всегда должен удивлять. Это как 
раз тот самый случай, и я на правах ша-
мана продлеваю 8 Марта на целых три 
дня. Гуляйте, пойте, веселитесь.

Через две песни SHAMAN предстал 
перед поклонниками в своём привыч-
ном образе. Для женщин он пел свой ли-
рический репертуар. «За тобой», «Уле-
тай», «Теряем мы любовь», «До самого 
неба».

�� «ЭТУ ПЕСНЮ У НАС 
НАЗЫВАЮТ ГИМНОМ СВО»

В самый разгар концерта SHAMAN 
вдруг решил дать микрофон одному 
из зрителей. Молодой парень с орде-
ном Мужества на груди вышел в цен-
тральный проход. Он так волновался, 
что воспользовался шпаргалкой. Свою 
речь он написал для подстраховки. Зал 
поддержал бойца овациями. Поборов 
волнение, Азамат пригласил выйти 
к нему красивую блондинку.

— Даша, жизнь ставит нам разные ис-
пытания, — начал герой. — Потеря ноги 
была для меня трудным испытанием, 
но встреча с тобой стала настоящим 
чудом. Ты была лучом света, который 
наполнял мою жизнь радостью и на-
деждой. Твоя любовь и забота сдела-
ли меня сильней. Я тебя очень люблю. 
Выходи за меня.

Девушка не устояла перед таким 
предложением. А весь зал встал и за-
кричал влюблённым «Горько!»

— Как приятно осознавать, что моя 
музыка соединяет сердца людей, — ска-
зал SHAMAN и подарил ребятам но-
вые песни «Любимая женщи-
на» и «Аромат твоей 
любви».

А Азамат поделился с «Известиями», 
почему сделал предложение на кон-
церте.

— Нас пригласил SHAMAN, — сказал 
участник СВО. — Мы с Дашей очень лю-
бим его песни. Рады, что сейчас вживую 
услышим их. Признаюсь, трек «Вста-
нем» очень поднимает дух. Он трогает 
до глубины души. Эту песню у нас на-
зывают гимном СВО.

Пулемётчик из штурмовой группы 
потерял ногу в бою. В госпитале ему 
установили протез. Теперь он может 
ходить, пока с палочкой.

— Я продолжу свой путь, вернусь к ре-
бятам на передовую. Уже продлил кон-
тракт на четыре года.

А кавалер двух орденов Мужества 
Камиль, получивший награды за выпол-
нение боевых задач в десантно-штур-
мовой дивизии, рассказал «Известиям» 
про другой патриотический трек:

— Вы знаете, под песню SHAMAN 
«Я русский» вэсэушники сдаются в плен. 
Мы на передовой включаем её на всю 
громкость, и она действует на против-
ника как сильнейшая психологическая 
атака.

До концерта SHAMAN встретился 
с военнослужащими за кулисами.

— Ребята, вы настоящие герои, при-
мер мужества и отваги. На вас держит-
ся Россия. Возвращайтесь скорее домой 
живые и с победой, — сказал им певец.

Как рассказал военным артист, он  
всегда хотел написать песню, которая 
жила хотя бы полгода. «Встанем» уже 
два года популярна. А «Я русский», мне 
кажется, только набирает высоту. «Если 
её будут слушать и дальше, для меня это 
подарок судьбы», — считает артист.

SHAMAN с 2023 года в туре по Ново-
россии. За это время он побывал в не-
скольких городах: Луганск, Мариуполь, 
Геническ, Снежное, Краснодон.

— Там я написал две песни, — сказал 
за кулисами артист. — В песне «Мы» зву-
чат голоса жителей Луганска. А клип 
на песню «Мой бой» снима-
ли в новых регионах 
России.

Культура
МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ
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NICK CAVE AND THE BAD SEEDS — 
«WILD GOD»

Чем только не занимался в последние 
годы Ник Кейв: пел псалмы, сочинял са-
ундтрек для фильма про экологию, в об-
щем, пускался в самые неожиданные 
творческие эксперименты. Поклонники 
уже разуверились, что дождутся ново-
го альбома артиста с его «фирменной» 
группой The Bad Seeds. Но вот наконец 
музыканты анонсировали грядущий 
лонгплей (ждём его 30 августа) и поде-
лились первым синглом.

Ура! В нём Кейв поёт, а не обраща-
ется к слушателю с речами, и в целом 
здесь куда больше от старого доброго 
саунда австралийского рокера. Но Ник 
не был бы собой (точнее, собой ны-
нешним), если бы не построил всё это 
на религиозной тематике и не добавил 
хор в конце, благодаря чему меланхо-
личная, немного старомодная песня 
постепенно перерастает в страстную 
проповедь, во время которой Кейв 
даже не поёт, а кричит, воет, стонет.

Такая композиция вполне может 
стать кульминацией концертного вы-
ступления — так и представляешь, как 
Кейв, исполняя её, носится по сцене 
или же, наоборот, стоит на месте и ис-
ступлённо рычит в микрофон. Но хо-
чется верить, что на будущем диске 
мы услышим и другую музыку.

«ПИКНИК» —  
«НИЧЕГО, НИЧЕГО НЕ БОЙСЯ»

Группа «Пикник» сейчас в турне по Рос-
сии, но между выступлениями музыкан-
ты успевают писать новые песни, ко-
торые, вероятно, войдут в будущий 
альбом. Пока же свежие композиции 
обкатываются вживую перед публи-
кой — а результатом авторы делятся 
уже с интернет-зрителями.

8 Марта (видимо, в качестве подар-
ка поклонницам) Эдуард Шклярский 
со товарищи опубликовал на YouTube 
концертное видео «Ничего, ничего 
не бойся», сопроводив его лаконичным 
пояснением: «Новая песня группы «Пик-
ник»». На стримингах трек не вышел — 
очевидно, коллектив просто не успел 
пока подготовить студийную версию, 
и можно только предполагать, какой 
облик номер в итоге приобретёт. Но, ве-
роятно, главное останется: запоминаю-
щаяся мелодия, узнаваемое «пикнико-
вое» звучание и загадочные стихи.

«Ничего, ничего не бойся./ Ни огня, 
ни звенящую тень./ Утром кровью сво-
ей умойся/ И встряхни расцветаю-
щий день», — обращается Шклярский 
то ли к слушателю, то ли к самому себе. 
В контексте нынешних событий при-
зыв обретает, конечно, особый дра-
матизм. Но даже если артисты имели 
в виду конкретного адресата, их стро-
ки воспринимаются как обобщённая 
метафора.
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ARIANA GRANDE —  
«ETERNAL SUNSHINE»

Вот и вышел долгожданный альбом 
Арианы Гранде. Продолжительность 
его, правда, совсем невелика: всего 
35 минут. Песен — 11 (не считая крошеч-
ных вступления и интерлюдии), в ос-
новном меньше трёх минут. Но вся эта 
арифметика отходит на второй план 
перед качеством материала. Не то что-
бы здесь было много бронебойных 
хитов, хотя сингл «Yes, and?» западает 
в память. Ариана берёт другим. Фир-
менным нежнейшим вокалом, воздуш-
ными аранжировками, выразительны-
ми, ласкающими слух мелодиями.

Поначалу кажется, что музыка чуть 
ли не фоновая. Однако со второй по-
ловины трек-листа прекрасные номера 
идут один за другим. И вплоть до конца 
уровень не падает.

Пожалуй, пластинка не сулит ни-
каких сюрпризов, открытий и рево-
люций. Гранде по-прежнему делает 
ставку на смесь r’n’b и качественной 
поп-музыки, где все компоненты строго 
сбалансированы, а места неожиданно-
стям нет. Но что хочется отметить, так 
это весеннее настроение и ту лёгкость, 
которую невозможно сымитировать.

CREAM SODA —  
«НА СИРЕНЕВОЙ ЛУНЕ»

Сколько уже было каверов на пес-
ню Леонида Агутина «На сиреневой 
луне», однако всё новые и новые ар-
тисты пробуют переделать этот ма-
териал под себя. Прошлая удачная 
попытка принадлежала Jony, теперь 
же за дело взялись CREAM SODA, пу-
стив в ход свои фирменные компо-
ненты. Суховатый хаус-бит, отстра-
нённый,  будто немного фоновый 
вокал... Если оригинал с его отчётли-
вым привкусом латино можно было 
бы легко представить себе в разгар 
вечеринки в каком-нибудь тёплом ку-
рортном местечке, то версия CREAM 
SODA — это уже для протусовавшихся 
всю ночь и встречающих утро в мод-
ном клубе — будь то хоть Ибица, хоть 
Москва.

Вместо эмоциональной непосред-
ственности полуакустического звуча-
ния и живого обаяния голоса Агутина 
у CREAM SODA холодное диджейское 
безразличие и искусственность — что, 
впрочем, в данном случае не плохо, 
а хорошо — как раз своей отлично-
стью от первоисточника. В конце кон-
цов зачем просто повторять Агутина?

Сергей Уваров 

МНЕНИЕ

Полный 
текст  
читайте  
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Спорт

Реваншистские построения
Пётр Ян прервал серию поражений в UFC

Дмитрий Гарин

Бывший чемпион UFC в легчайшем 
весе Пётр Ян победил китайца Сонг 

Ядонга на турнире UFC 299, который про-
ходил в Майами. 31-летний россиянин 
выиграл трёхраундовый бой единоглас-
ным решением судей — 29:28, 29:28, 29:28. 
Ян прервал серию из трёх поражений 
подряд. Теперь у него 17 побед и 5 по-
ражений в профессиональной карье-
ре в MMA. Уроженец Дудинки настроен 
на бои-реванши со своими недавними 
обидчиками.

Бывший чемпион UFC подошёл 
к поединку с Ядонгом на серии из трёх 
поражений, но все — от топов свое-
го дивизиона. Пётр проиграл Мерабу 
Двалишвили, Шону О’Мэлли и Алджа-
мейну Стерлингу, а все бои закончились 
по очкам. И если поединки с О’Мэлли 
и Стерлингом получились близкими, 
то грузинскому бойцу Ян проиграл все 
раунды, но, похоже, бился с травмой 
правой (ударной) руки, из-за чего прак-
тически не использовал её.

Новый соперник Петра — китаец 
Сонг Ядонг выиграл два предыдущих 
поединка. В декабре прошлого года 
он одолел Криса Гутьерреса, а в апре-
ле — Рики Симона. В шести послед-
них боях у Ядонга лишь одно пораже-
ние — от Кори Сэндхагена, которого Ян 
уже побеждал. Всего 26-летний Ядонг 
провёл 13 поединков в UFC и выиграл 
10 из них, а один свёл к ничьей. Серьёз-

ная проверка на прочность для рос-
сиянина.

Ян появился на арене обёрнутым 
во флаг России. В углу Петра в очеред-
ной раз не было тренера Кайрата Нур-
маганбетова — он не смог получить 
визу. В итоге секундировали россия-
нина приехавший в последний момент 
боец Ильяс Хамзин и менеджер Саят Аб-
драхманов.

Поединок начался с точного дже-
ба от Ядонга — Пётр пропустил его 
и будто немного взбодрился. Бойцы 
действовали очень осторожно, но ки-
таец работал первым номером, и это 
приносило плоды: он доносил больше 
ударов до Яна, который выглядел ско-
ванным в движениях. В конце раунда 
россиянин начал бороться, но на кан-
васе не выдал ничего, чтобы забрать 
пятиминутку.

В начале второго раунда ситуа-
ция не особо изменилась. Ян не прояв-
лял инициативу, но слушал подсказки 
угла — благодаря им получалось оста-
навливать Ядонга и изредка ловить 
его контрпанчами. Во второй полови-
не Пётр активизировался, начал пере-
бивать Ядонга. Он также без проблем 
останавливал проходы в ноги от китай-
ца. За 30 секунд до сирены россиянин 
сам провёл успешный тейкдаун и кон-
тролировал соперника до конца раунда.

В финальной пятиминутке Ядонг на-
чал действовать агрессивнее, но Пётр 
здорово действовал в оттяжке. Сам 

он при этом старался не застаиваться, 
выбрасывал классные удары ногами — 
по корпусу и в голову. Но по общей сум-
ме ударов бойцы шли наравне, поэто-
му раунд получался довольно близким. 
Чтобы это исправить, за минуту до кон-
ца поединка Пётр перевёл соперника 
в партер, вышел в бэк-маунт и оттуда 
контролировал оппонента до оконча-
ния боя.

Было очевидно, что Пётр выиграл 
два последних раунда, и все судьи так 
и посчитали — 29:28, 29:28, 29:28. Есть 
первая победа за три года — в октябре 
2021-го он победил Кори Сэндхагена 
единогласным решением судей. А до-
срочных побед у Яна не было с лета 
2020-го, когда он нокаутировал Жозе 
Алду и стал чемпионом UFC в легчай-
шем весе.

После поединка Ян накинул флаг 
России на спину и заявил, что возвра-
щается и готов к реваншам.

— Я хочу бой с сильным соперником, — 
заявил экс-чемпион UFC. — Неважно, кто 
это будет. Сезон реваншей открыт. Ин-
тересен ли мне бой с Коди Гарбрандтом 
или Дейвисоном Фигейреду? Не знаю 
даже, Коди — это уже давно сбитый лёт-
чик. Я давно звал его подраться, а он от-
казывался. Сейчас он мне неинтересен. 
По поводу Фигейреду: когда он пере-
шёл в категорию до 61 кг, я предлагал 
ему бой. Этого не произошло. Поэтому 
пусть выстраиваются в очередь. Теперь 
открыта охота за другими ребятами.

Напомним, что Фигейреду и Гар-
брандт 14 апреля подерутся на турни-
ре UFC 300.

Также Пётр рассказал, что в этот раз 
вышел в октагон с травмой.

— Я дрался с одной ногой эти 15 ми-
нут, — заявил Ян YouTube-каналу «РБ 
Спорт: Единоборства».  — Я месяц 
не спарринговал из-за травмы ноги. 
Рад, что смог победить. Ядонг — креп-
кий парень, но мой бокс оказался лучше. 
Я хотел больше бить ногами по корпусу, 
но это не получилось. Пришлось вклю-
чать боксёрское IQ.

Алексей Фомин 

Ф утболисты петербургского «Зенита» 
вернули себе лидерство в чемпио-

нате России по футболу. Это им позво-
лил сделать «Краснодар», в прошедшем, 
20-м туре проигравший в гостях «Росто-
ву» (1:2). Сине-бело-голубые воспользо-
вались этой осечкой — разгромили в го-
стях екатеринбургский «Урал» (4:1). При 
этом в гонку за золото постепенно вкли-
нивается московское «Динамо», взявшее 
верх над грозненским «Ахматом» (2:0). 
Всё меньше шансов на медали у столич-
ных «Локомотива» и «Спартака». «Же-
лезнодорожники» не смогли обыграть 
идущий на последнем месте «Сочи» (2:2), 
а красно-белые проиграли воронежско-
му «Факелу» (0:2).

�� «РОСТОВ» — «КРАСНОДАР»

«Краснодар» провалил начало весенней 
части чемпионата и упустил лидерство 
в РПЛ. Сначала была обидная домаш-
няя ничья с казанским «Рубином», ко-
гда южный клуб позволил сопернику 
сравнять на последних минутах встре-
чи. А в минувшем туре произошёл про-
вал в Ростове-на-Дону.

К середине второго тайма «Ростов» 
заработал комфортное преимущество 
благодаря дублю иранского напада-
ющего Мохаммада Мохеби. К момен-
ту, когда хозяева забили второй мяч, 
«Краснодар» уже играл в меньшинстве 
из-за удаления Олакунле Олусегу-
на. Тем не менее «быки» после второго 
пропущенного мяча сумели быстро со-
кратить отставание в счёте — отличил-
ся вернувшийся после дисквалифика-
ции Джон Кордоба.

Но на большее подопечных Владими-
ра Ивича не хватило. Теперь они отста-
ют от «Зенита» на одно очко. А «Ростов» 
закрепился в первой десятке.

— «Краснодар» провёл очень слабый 
матч. Видно, что команда после зимней 
паузы пока не готова к борьбе за чемпи-
онство, — отметил в разговоре с «Изве-
стиями» бывший главный тренер «Ро-
стова» Сергей Балахнин. — Пока ещё 
есть время всё исправить, но делать это 
надо очень быстро, иначе команда Иви-
ча отстанет от «Зенита». Да и от «Дина-
мо» тоже. «Ростов» хорошо смотрится 
после паузы. Уверенно выиграл и у креп-
кого «Пари Нижнего Новгорода», и у ли-

дировавшего «Краснодара». Команда Ва-
лерия Карпина вполне может провести 
успешную весну, но побороться за ме-
дали вряд ли — очень многое упущено 
летом и осенью. Отставание в 11 бал-
лов от третьего места слишком боль-
шое, чтобы отыграть его за оставшие-
ся десять туров.

�� «СПАРТАК» — «ФАКЕЛ»

«Спартак» дождался возвращения после 
дисквалификации своего главного тре-
нера Гильермо Абаскаля, но клуб про-
должают сотрясать скандалы вокруг его 
главной звезды Квинси Промеса.

За неделю, прошедшую с момента 
задержания в аэропорту Дубая, он так 
и не смог вернуться в Москву. Более 
того, в середине прошлой недели выяс-
нилось: вроде бы находясь там под до-

машним арестом, Промес весело про-
водит время в ночных клубах. Причём 
узнала об этом широкая публика бла-
годаря девушке Квинси, выложившей 
в соцсетях видео их тусовок в Эмира-
тах.

Между тем выездная нулевая ничья 
с «Зенитом» в прошлом туре дала по-
клонникам красно-белых надежду, что 
команда готова добиваться успеха во-
преки всем проблемам вне поля. Но матч 
с «Факелом» развеял эти иллюзии. Его 
пришлось проводить в «Лужниках», так 
как на домашнем стадионе «Спартака» 
в Тушино испортился газон.

Весь матч «Факел» ни в чём не усту-
пал сопернику, а незадолго до перерыва 
заработал пенальти, который реализо-
вал Евгений Марков. В середине второго 
тайма безвыходным положение хозяев 
сделал автогол Данила Пруцева.

«Спартак» застрял на шестом ме-
сте. Отставание от третьего составля-
ет шесть очков. «Факел» укрепил свои 
позиции в борьбе за выживание, уве-
личив отрыв от зоны переходных мат-
чей до тех же шести баллов.

�� «ДИНАМО» — «АХМАТ»

Грозненский клуб вполне мог на-
брать очки в Москве. «Ахмат» выгля-
дел не хуже «Динамо» в первом тайме, 
даже имел преимущество и создавал 
моменты. Но забили первыми именно 
хозяева, когда в результате блестяще-
го удара из-за пределов штрафной от-
личился Луис Чавес.

Это случилось незадолго до пере-
рыва, но не пропущенный мяч оказал-
ся главной проблемой «Ахмата» в конце 
первого тайма. Хуже было то, что один 

из лидеров команды Евгений Харин в те-
чение пяти минут получил две жёлтые 
карточки и был удалён с поля. После 
даже в меньшинстве подопечные Ми-
рослава Ромащенко имели возможно-
сти сравнять счёт, но динамовцев спа-
сал их вратарь Игорь Лещук.

А в середине второго тайма Кон-
стантин Тюкавин удвоил преимуще-
ство хозяев и убил интригу в матче. Бе-
ло-голубые окончательно закрепились 
в первой тройке и лишь на два очка от-
стают от лидирующего «Зенита».

— «Ахмат» играл не хуже, но сам соз-
дал себе проблемы плохой реализацией 
моментов и совершенно необязатель-
ным удалением Харина, на ровном месте 
схватившего две жёлтые карточки, — за-
явил «Известиям» бывший нападающий 
«Динамо» Дмитрий Булыкин. — Коман-
да Марцела Лички уверенно восполь-
зовалась ошибками соперника и заслу-
женно победила, показав, что она сейчас 
на ходу. С учётом небольшого отстава-
ния от лидеров «Динамо» теперь можно 
назвать претендентом на чемпионство. 
По игре команда способна побороться 
за золото.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «СОЧИ»

Ещё два года назад «Сочи» боролся 
за медали и финишировал вторым, 
а сейчас основательно засел на послед-
нем месте. Зимой клуб пошёл на ра-
дикальные меры, назначив главным 
тренером испанца Роберто Морено, 

а также существенно обновив состав. 
Главными трансферными событиями 
стали переходы в южный клуб из «Зе-
нита» Алексея Сутормина и Дмитрия 
Чистякова.

Пока помогает не очень. «Сочи» пока-
зывает неплохой футбол, но два матча 
после паузы закончил выездными ни-
чьими: сначала с конкурентом из зоны 
вылета калининградской «Балтикой» 
(0:0), а в минувшие выходные — с «Ло-
комотивом» (2:2). Отставание от спаси-
тельного 14-го места составляет уже 
шесть очков.

Для «Локо» домашняя осечка с аут-
сайдером тоже крайне болезненна. По-
теряв баллы в этой встрече, подопечные 
Михаила Галактионова усложнили себе 
борьбу за медали. Отставание от первой 
тройки достигло шести очков.

Также в прошедшем туре состоя-
лось ещё четыре матча. Лидирующий 
«Зенит» разгромил в гостях «Урал» (4:1). 
«Оренбург» на последних минутах вы-
рвал домашнюю победу у конкурента 
по борьбе за выживание «Балтики» (1:0). 
Самарские «Крылья Советов» проигра-
ли дома ЦСКА (0:2). Казанский «Рубин» 
уступил в родных стенах «Пари Нижне-
му Новгороду» (0:1).

Чемпионат России уходит на трёх-
недельную паузу. Следующий, 21-й тур, 
который должен был пройти в ближай-
шие выходные, перенесён на апрель 
из-за выборов президента РФ. А в кон-
це следующей недели будет запланиро-
ванная пауза на игры сборных.

Форматные страсти 
Почему зрители освистали оценки Ягудину и болели за Туктамышеву

Дмитрий Кузнецов 

О лимпийский чемпион Солт-Лейк-
Сити-2002 Алексей Ягудин стал 

победителем турнира по шоу-про-
граммам «Русский вызов» 2024 года, 
который второй раз в истории прохо-
дил в Санкт-Петербурге. 43-летний фи-
гурист выступил с живым исполнени-
ем стихотворения «Мгновения» Роберта 
Рождественского. В прошлом году Ягу-
дин также выиграл соревнование, 
но в этот раз победа титулованного фи-
гуриста не пришлась по душе зрителям. 
Второе место заняла чемпионка мира 
Елизавета Туктамышева, которая пред-
ставила номер на стихи Марины Цвета-
евой в прочтении народной артистки 
Алисы Фрейндлих. Третье место разде-
лили Оксана Домнина и Максим Шаба-
лин, Ксения Синицына, а также Мария 
Петрова и Алексей Тихонов.

Темой турнира заявлялось культур-
ное наследие России. Что ж, показать 
его получилось весьма необычно — раз-
машисто катались, доделывали номера 
в аврале, свистели, нарушали собствен-
ные же странные правила, затем нетри-
виальным способом подвели итоги. 
Короче, порвали два баяна. И реально — 
если бы камеры выключили, наверняка 
без матерщины и драк не обошлось бы. 
Лицо Александра Галлямова по итогам 
оценок жюри говорило о многом.

Но обо всём по порядку. На турнир 
было заявлено 26 номеров. Например, 
Мария Петрова/Алексей Тихонов вы-
ступали на тему из мультфильма «Ёжик 
в тумане»; Андрей Мозалёв катался 
под стихотворение Сергея Есени-
на «Чёрный человек» (на музыку 
из к/ф «Реквием по мечте»); Елиза-
вета Худайбердиева/Егор Базин — под 
«Песню про зайцев» из фильма «Брил-
лиантовая рука»; Елизавета Шанаева/
Павел Дрозд изображали главных ге-
роев из картины «Служебный роман» 
(под музыку из комедии Эльдара Ряза-
нова); Анастасия Мишина/Александр 
Галлямов предстали в образе Эллочки-
людоедки и Остапа Бендера из велико-
го произведения Ильи Ильфа и Евгения 
Петрова «12 стульев»; Марк Кондра-
тюк изображал художника под музы-
ку из фильма «Эйфория»...

Если обобщить, было много совет-
ских фильмов, стихотворений, несколь-
ко номеров про войну и в основном ли-
рика. Теперь — цепляющие детали.

Большинство номеров были не про-
сто лирическими, а, откровенно говоря, 
вполне могли быть показаны в «Ледни-
ковом периоде». Понятно, что календарь 
в фигурном катании перегружен и вре-
мени на постановку мало — тогда имеет 
смысл подумать, к примеру, о переносе 
чемпионата в конец сезона, пока меж-
дународная изоляция продолжается, 
а «Русский вызов» сделать новогодним 
зрелищем. Правда, это не понравится 
продюсерам ледовых шоу. Но что точ-
но — сценография год назад была намно-
го богаче. Как и выбор тем — потому что 
не было национального ограничения.

Это будет субъективно, но из по-
настоящему цепляющего и того, что 
потребовало серьёзных вложений, 
запомнилось всего несколько номе-
ров. Причём ориентируемся не толь-
ко на мнение журналистов, но и на ре-
акцию трибун и чатов. Анна Фролова, 
Роман Савосин, Марк Кондратюк, Пётр 

Гуменник. Особняком — Мишина/Гал-
лямов. У них было и скоростное пере-
одевание, и перевоплощение по ходу 
номера, был сложный выброс, был 
классный грим и костюмы. Наконец, это 
был просто весёлый номер на фоне оби-
лия страданий.

Анна Фролова — да, в её танце не было 
переворота сознания, но, как показа-
лось мне, это было то самое представ-
ление культурного наследия, которое 
нужно и нам самим, и на экспорт. Без 
надрыва, под великую классическую 
русскую музыку Римского-Корсакова. 
С прыжками — то есть тем, что должна 
делать хорошо. С классным платьем, фи-
шечками вроде светящегося костюма, 
изменением настроения по ходу номера. 
С аллюзиями на балет даже, приятным 
катанием. Наконец, Роман Савосин — 
разудалый номер под «Яблочко» в роли 
Шарикова, но сделанный талантливо 
и артистично. И с балалаечкой на ра-
дость любителям стереотипов.

Самое интересное началось на под-
ведении итогов. На этот раз жюри 
не голосовало сразу после номера — ор-
ганизаторы решили поменять прошло-
годнюю систему и, отдадим должное, 
добавили справедливости. Теперь, как 
на «Евровидении», каждый член жюри 
называл свою тройку, и баллы по си-
стеме 3–2–1 складывались.

И победил снова — как в крылатой 
фразе про игру в футбол и выигрыва-
ющих немцев — Алексей Ягудин. Как 
и год назад. Может, потому что высту-
пал последним. Может, потому что за-
брал микрофон у Максима Транькова 
и толкнул философскую речь. Но, зна-
ете, второй раз такие вещи уже кажут-
ся пародией. Год назад к победе Ягу-
дина у большинства специалистов 
вопросов не было. Теперь они были 
у всего зала, который улюлюкал по-
ложительным оценкам олимпийско-
му чемпиону, освистывал Сергея Без-
рукова (за высокие оценки Алексею) и  
всячески болел за главную преследо-
вательницу — Елизавету Туктамышеву.
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«Краснодар» потерял лидерство в РПЛ


	izv_1103_01
	izv_1103_02
	izv_1103_03
	izv_1103_04
	izv_1103_05
	izv_1103_06
	izv_1103_07
	izv_1103_08

